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Докатались до ручки
Кикшеринговые сервисы в Москве ввели штрафы до 100 тыс. рублей

Валерий Кодачигов

О ператоры кикшеринга по требо-
ванию Дептранса Москвы вве-

ли повышенные штрафы для несовер-
шеннолетних пользователей сервисов, 
а также для тех, кто вопреки правилам 
передал им управление электросамо-
катом. Вслед за этим могут увеличиться 
и взыскания за поездки вдвоём. Об этом 
рассказали «Известиям» в компани-
ях. С 1 сентября размер взысканий вы-
рос до 100 тыс. рублей — то есть в 10 раз. 
Практику стоит ввести и в других регио-
нах России — правда, с нарушителей всё 
же не надо требовать чрезмерных пла-
тежей, полагают эксперты.

Работающие в Москве операторы 
кикшеринга начали повышать штра-
фы за использование электросамока-

тов несовершеннолетними и передачу 
им управления средствами индивиду-
альной мобильности (СИМ). Об этом 
«Известиям» рассказали участники 
рынка.

Например, «МТС Юрент» опублико-
вал на своём сайте новую сетку штра-
фов: 100 тыс. рублей лишатся подрост-
ки до 16 лет, решившие воспользоваться 
этим СИМ, а также лица (то есть вла-
дельцы подписки кикшеринговой ком-
пании), передавшие им управление са-
мокатом. Ранее передать управление 
ребёнку до 14 лет «стоило» 10 тыс. ру-
блей, а лиц в возрасте 14–18 лет нака-
зывали блокировкой учётной записи.

Как отметили в кикшеринговой ком-
пании, штрафы не будут списывать 
с банковских карт, привя-
занных к аккаунтам. 
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Форум и содержание
На ВЭФ обсудили новые проекты и прислушались к таксистам

Удушливый бизнес
Кто и как зарабатывает на увлечении ксенонотерапией

Антонина Матвеева,  
Максим Солопов

П ресненский суд в столице присту-
пил к рассмотрению дела о смерти 

топ-менеджера оборонного холдинга 
во время сеанса ксенонотерапии. Как 
выяснили «Известия», параллельно 
с ним в Одинцовском суде слушается 
ещё одно дело — о создании органи-
зованного преступного сообщества. 
Возбуждено оно в отношении руково-
дителей клиники, после услуг которой 
скончался бизнесмен Тимур Клинов-
ский. Оба дела объединяют не только 
влиятельные потерпевшие, но и произ-
водители газа и оборудования, популя-
ризировавшие применение медицин-
ского ксенона. О том, как зарабатывают 
на небезопасном увлечении газом для 
наркоза, — в материале «Известий». 

«Тело постепенно накрывает боль-
шой тёплой волной, по нему начинают 
бегать приятные мурашки, а плохие 
мысли улетучиваются. Кто-то погру-
жается в дрёму, у кого-то, наоборот, 
резко проясняется разум и приходят 
озарения. Неудивительно, что среди 
адептов ксенонотерапии лидируют 
форбсы и топ-менеджеры корпора-
ций» — так писал о модном увлечении 
журнал о светской жизни Tatler в ок-
тябре 2021 года.

Ни привыкания, ни побочных эф-
фектов, утверждал автор со ссыл-
кой на медиков, продающих популяр-
ную услугу. Упоминалось в материале 

и «недавно открывшееся “ксеноно-
вое спа”» на 12-м этаже комплекса IQ-
квартал, куда «спешат выгоревшие 
обитатели Сити и утомлённые шо-
пингом в COS девушки»: «Тут ксенон 
сочетают с сухим флоатингом и све-
тотерапией, а подарочные сертифика-
ты расходятся как горячие пирожки».

К моменту публикации в Tatler 
в числе постоянных клиентов упомя-
нутой клиники уже был топ-менеджер 
оборонного холдинга «Высокоточ-
ные комплексы» Дмитрий Коноплёв, 
утверждает собеседник «Известий» 
из числа её бывших сотрудников. 
Спустя несколько месяцев, 22 июля 
2022 года, 46-летний мужчина умер 
во время сеанса от остановки сердца.

Предприятия, в руководство ко-
торых входил Коноплёв, занимались 
разработкой и производством мно-
жества современных вооружений. Его 
внезапная гибель вызвала резонанс 
в СМИ, но оказалась лишь первым зве-
ном в цепочке похожих смертей влия-
тельных персон. Расследование этих 
эпизодов привело к бенефициарам 
прибыльного бизнеса, который начи-
нался с разработок в закрытых совет-
ских НИИ.

В понедельник в Пресненском суде 
Москвы началось рассмотрение дела 
первого обвиняемого в смерти Ко-
ноплёва — 34-летнего врача клиники 
XeoSpa (ООО «Ксеомед») Инны Мозе-
бах. Она проводила сеанс ксеноно-
терапии, во время которого умер Ко-
ноплёв. После задержания Мозебах 
заключила сделку со следствием 
и дала показания на коллег, поэтому 
её дело выделено для от-
дельного рассмотрения.

Единственный газ
Австрия не сможет заместить российское топливо

Семён Бойков

А встрии нечем в обозримом будущем 
заместить российский газ, заявил 

«Известиям» посол РФ в Вене Дмитрий 
Любинский. По его словам, перспекти-
ва прекращения транзита через Украи-
ну с 2025 года грозит ввергнуть австрий-
скую экономику в ещё более глубокую 
рецессию и усугубить затянувшийся хо-
зяйственный кризис. В первом полуго-
дии 2024-го на РФ приходилось 88,5% 
закупленного топлива, уточнил дипло-
мат. Эксперты отмечают: в случае отка-

за Киева продлевать договор о транзите 
с Москвой Австрии, как и Словакии, ко-
торая тоже активно закупает российский 
трубопроводный газ, придётся перейти 
на более дорогой СПГ. О сложностях от-
каза от закупок из РФ и последствиях для 
экономики Австрии — в материале «Из-
вестий».

Отказ Украины продлевать с Росси-
ей договор о транзите газа с 2025 года се-
рьёзно ударит по экономикам стран ЕС, 
активно закупающих российское голу-
бое топливо. Особенно серьёзно может 
пострадать Австрия, имеющая контракт 

с «Газпромом» на импорт до 2040 года. 
В посольстве России в Вене подчёркива-
ют, что в ближайшие годы страна не смо-
жет найти замену газу из РФ.

— Перспектива прекращения транзи-
та через украинскую газотранспортную 
систему нависает над Веной дамокло-
вым мечом и грозит, по оценкам мест-
ных же деловых кругов, ввергнуть эко-
номику в ещё более глубокую рецессию 
и усугубить затянувшийся хозяйствен-
ный кризис, — заявил «Известиям» по-
сол РФ в Австрии Дмитрий 
Любинский. 
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КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,5086   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6219   ДИРХАМ ОАЭ 24,2148   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,1786   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2294   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1842   ДОЛЛАР США 88,9288   ЕВРО 98,0725   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6122 

Мария Строителева, Наталья Башлыкова

Р азвитие инфраструктурных проектов, 
в том числе строительство железных до-

рог на Дальнем Востоке, и инвестиционная 
активность в условиях дорогих денег стали 
центральными темами главного делового 
дня ВЭФ-2024. Президент Владимир Путин 
свою работу на форуме начал с осмотра пло-
щадки под строительство верфи, а замгла-
вы его администрации Максим Орешкин для 
погружения в проблемы региона расспросил 
о них таксиста. В кулуарах иностранные го-
сти форума из Африки и Азии заявили, что 
открыты к диалогу с нашей страной, а изо-
ляцию России назвали мифом. О чём спори-
ли в первый день форума — в ма-
териале «Известий». b
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«Критерии дробления бизнеса 
пока размытые»
Председатель ТПП Сергей Катырин — о проблемах с переводами за границу 
и влиянии изменения налоговой системы на предпринимателей

Милана Гаджиева, Ольга Анасьева, 
Роман Бабенков

В ластям нужно доработать критерии 
дробления бизнеса, поскольку пока 

их достаточно много, около 17, и они раз-
мытые, заявил в интервью «Известиям» 
на ВЭФ-2024 председатель Торгово-про-
мышленной палаты Сергей Катырин. Это 
нужно, чтобы налоговая амнистия, ко-
торую запустили вместе с донастрой-
кой системы сбора, заработала более 
эффективно. При этом 93% небольших 
компаний в РФ — это микробизнес, и его 
изменения в налоговой системе не кос-
нутся, оценил Сергей Катырин. Он также 
рассказал о проблемах с трансграничны-
ми платежами: поскольку многие банки 
КНР вышли из игры, сейчас идёт дискус-
сия о создании альтернативной системы 
взаиморасчётов в цифровом виде.

Сейчас много говорят о проблемах 
с платежами за границу. Какие пути ре-
шения этих проблем вы видите?

Проблема действительно есть, и она 
достаточно серьёзная. Её делают та-
кой наши оппоненты в лице Соединён-
ных Штатов и их союзников. В первую 
очередь нацеливаются на нашего глав-
ного партнёра — КНР. А также смотрят, 
где у нас начинает расти товарообо-
рот, где происходит активное внешне-
торговое движение. Это касается двух 
аспектов — финансов и логистики: су-
дов, контейнерного парка, перевозки 
сжиженного газа, взаиморасчётов.

Главная проблема — с платежами 
в КНР. Все ведущие банковские орга-
низации Китая вышли из игры доста-
точно давно, а сейчас и региональные 
банки, которыми пользовались наши 
предприниматели, постепенно за ними 
последовали.

Сейчас ищутся возможные пути, 
как наладить взаиморасчёты. Именно 
с такой целью глава правительства КНР 
(премьер Госсовета КНР Ли Цян. — «Из-
вестия») приезжал в РФ. Они с премьер-

министром Михаилом Мишустиным 
вели дискуссию на эту тему, уже есть 
некоторые наработки. Но сейчас в пер-
вую очередь важно двустороннее реше-
ние: создание инструмента, который бы 
позволил проводить взаиморасчёты. 
Возможно, что это будет инструмент, 
который сможет потом в многосторон-
нем плане работать и в другом формате.

У нас активно идёт дискуссия о си-
стемах взаиморасчётов в деловом со-
вете БРИКС, на уровне министерства, 
Центральных банков. Также важно соз-
дание альтернативной системы, кото-
рая позволит в цифровом виде прово-
дить платежи. Над вопросом работают 
и правительство, и деловые круги. 
Мы формируем предложения, а уже по-
том работа за Минфином, Централь-
ным банком и правительством. Чтобы 
было взаимное понимание и согласие, 
необходимо предпринимать шаги в об-
ласти законодательства.

Со следующего года вступят в силу на-
логовые изменения, которые коснутся 
бизнеса в том числе. Как, на ваш взгляд, 
в ближайшей перспективе отреагиру-
ет на это бизнес? Как всё это отразится 
на деловой активности?

Эта тема не самая радостная для 
бизнеса: он не очень любит какие-
либо изменения. Когда я встречаюсь 
с предпринимателями, задаю вопрос 

о том, какие, на их взгляд, нужны меры. 
В первую очередь бизнес говорит, что-
бы им не мешали.

Если идти по всем ступенькам: уве-
личение НДФЛ коснётся, по подсчётам 
Минфина, по крайней мере 3,2% пред-
принимателей. Не самая великая циф-
ра, которая не настолько сильно будет 
ущемлять предпринимателей, получа-
ющих в таких масштабах вознаграж-
дение, заработную плату.

Но я должен сказать, что нас, как 
Торгово-промышленную палату, ус-
лышали: мы говорили о том, что шкала 
должна быть многоступенчатой: теперь 
она у нас пятиступенчатая.

Вторая часть касается налога на при-
быль. Здесь получилось немного пожёст-
че — ставку подняли до 25 против 20%. При 
этом в регионы, как и раньше, поступа-
ет 17%, а превышение над этой ставкой 
идёт в федеральный бюджет: 8 вместо 3%.

Правительство берёт на себя обяза-
тельство, что эти средства будут расхо-
доваться как на федеральный инвести-
ционный налоговый вычет. Дискуссия 
о том, в каких масштабах и каким обра-
зом будут эти средства распределять 
на инвестиционный налоговый вычет, 
пока идёт. Интересует не только сум-
ма, но и на кого это будет распростра-
няться, будут ли выбраны какие-то от-
расли. Но в таком случае надо понимать, 
каким образом выбирать предприятия, 
ведь всю отрасль не осчастливить. Так-
же необходимы критерии отбора проек-
тов, которым федеральный налоговый 
вычет инвестиционный будет полагать-
ся. Мы надеемся, что дадут возможность 
нам высказать свою точку зрения.

ДФО и после
Путин назвал перспективным строительство АЭС на Дальнем Востоке

Алёна Нефёдова

Потребление электроэнергии 
на Дальнем Востоке уверенно ра-

стёт: если по стране в прошлом году оно 
увеличилось лишь на 1,4%, то в этом фе-
деральном округе — на 3,5%. Об этом 
Владимир Путин заявил на совещании 
по вопросам развития инфраструкту-
ры ДФО, которое прошло на острове 
Русский. Президент отметил перспек-
тивы строительства АЭС в округе, осо-
бенно с учётом эффективной работы 
российских атомщиков в зарубежных 
проектах. Успешны и инвестицион-
ные, и социальные показатели жизни 
ДФО. Однако парламентарии обрати-
ли внимание на необходимость под-
держки бизнеса на Дальнем Востоке 
и важность развития индустрии судо-
строения. О том, с кем Владимир Путин 
встретился на ВЭФ-2024 и кому могут 
отменить визы в восточную часть стра-
ны, — в материале «Известий».

Владимир Путин прибыл с рабочей 
поездкой во Владивосток для участия 
в IX Восточном экономическом фору-
ме. Тема ВЭФ в этом году — «Дальний 
Восток-2030. Объединим усилия, соз-
давая возможности». Главу государ-
ства ждала обширная рабочая про-
грамма, которая завершилась только 
после полуночи. В центре внимания — 
развитие Дальнего Востока, его до-
ступность для россиян и удобство для 
местных жителей.

На профильном совещании эти 
темы обсудили подробнее: президент 
особенно сконцентрировался на раз-
витии транспорта и энергетики. По его 
данным, потребление электроэнергии 
на Дальнем Востоке уверенно растёт: 
если по стране в прошлом году оно уве-
личилось на 1,4%, то здесь — на 3,5%. Это 
означает, что ДФО по темпам эконо-
мического развития обгоняет другие 
части России. На горизонте до 2030-го 
потребление электроэнергии в окру-

ге будет прибавлять в среднем около 
5% в год, что в два раза выше средне-
российского показателя. На этом фоне 
Путин коснулся и недавних событий 
в Приморье, где произошло массовое 
отключение света: в августе почти 
2 млн человек остались без электри-
чества. Власти уточняли, что произо-
шло замыкание в сети 500 кВт на Луче-
горской ГРЭС.

— У нас в связи с продолжитель-
ной жарой на юге были соответству-
ющие проблемы, отключения, и там 
тоже это люди на себе почувствова-
ли. Да, конечно, в известной степе-
ни это природные аномалии, но они 
случаются, и мы должны быть к это-
му тоже готовы. Такие оперативные 
действия должны быть увязаны с на-
шей системной работой, — предупре-
дил президент.

На этом фоне необходимо наращи-
вать объёмы генерации на Дальнем 
Востоке с опережающей динамикой, 
заявил он. Строительство атомной 
электростанции здесь перспектив-
но, особенно с учётом успехов рос-
сийских атомщиков в зарубежных 
проектах. Президент обратил вни-
мание на устаревшее оборудование 
в сфере электрогенерации в округе 
и напомнил, что долгосрочная про-
грамма развития электроэнергетики 
в ДФО должна быть принята до 1 де-
кабря.

— В России растёт промышленное 
производство, что также требует до-
полнительной электроэнергии. Её по-
требление будет только расти, и это 
ещё при том, что мы по-настоящему 
не приступили к запуску и серийному 
производству электромобилей — а это 
повысит спрос на электричество на де-
сятки процентов. Поэтому шаг к росту 
атомной генерации вполне логичный, — 
сказал «Известиям» зампред комитета 
Госдумы по промышленности и тор-
говле Александр Спиридонов.

Приоритетом для округа также 
остаются развитие авиационных пе-
ревозок и формирование новых, более 
удобных для граждан маршрутов, зая-
вил президент. Глава государства на-
звал это непростой задачей, учитывая 
огромную территорию ДФО. Для её ре-
шения необходимо строить и модерни-
зировать аэродромную инфраструкту-
ру, а также развивать парк воздушных 
судов и повышать доступность биле-
тов. В этом направлении уже сделаны 
заметные шаги.

— Объём воздушных перевозок 
по дальневосточным направлениям 
также уверенно растёт: за десять лет 
пассажиропоток увеличился вдвое 
и в прошлом году составил рекорд-
ные 10,5 млн человек. Почти четверть 
из них — 2,4 млн пассажиров — восполь-
зовались авиарейсами между дальне-
восточными регионами, — добавил гла-
ва государства.

На совещании обсудили и ситуацию 
с дорогами на Дальнем Востоке: в неко-
торых регионах их необходимо приве-
сти в нормативное состояние, посколь-
ку не везде выполнена поставленная 
задача в срок. Не менее 85% дорожной 
сети агломераций и не менее половины 
дорог регионального значения должны 
быть в нормативном состоянии до кон-
ца 2024 года.

— Мощное конкурентное преиму-
щество Дальнего Востока — это бли-
зость к международным логисти-
ческим маршрутам, включённость 
в глобальную систему движения то-
варных потоков. Поэтому все наши 
планы по развитию транспортных ко-
ридоров на Дальнем Востоке должны 
быть увязаны и с проектами по освое-
нию Северного морского пути, — ска-
зал Путин.

Узкие места БАМа и Транссиба так-
же планомерно расширяются, их про-
возная способность должна увели-
читься до 180 млн т по итогам года, 
заявил президент. Ещё одной из основ-
ных линий развития Дальнего Востока 
он назвал туризм. Для упрощения пу-
тешествий Путин поддержал предло-
жение по облегчённому визовому ре-
жиму для посещения иностранцами 
регионов Дальнего Востока. Также ему 
предложили отменить визы для жите-
лей Юго-Восточной Азии или сделать 
проездной документ для них много-
кратным и бесплатным.

Форум и содержание
На ВЭФ обсудили новые проекты и прислушались к таксистам

«На Китай приходится практически 33% 
нашей внешней торговли»
Замглавы ФТС Владимир Ивин — о товарообороте с КНР и Западом, 
недостаточных зарплатах в службе и причинах роста контрабанды

Милана Гаджиева, Роман Бабенко

Е вропа и Азия с точки зрения объёмов 
товарооборота с Россией практиче-

ски поменялись местами: доля первой 
снизилась до 12%, а второй — выросла 
до 66%. При этом только на Китай при-
ходится почти треть внешней торговли 
РФ. Такие данные привёл «Известиям» 
на ВЭФ-2024 замруководителя Феде-
ральной таможенной службы Влади-
мир Ивин. Импорт из КНР практически 
полностью заменил поток товаров с За-
пада — оттуда везут машины, оборудо-
вание, различные электронные изделия, 
одежду и обувь, а из Индии фармацевти-
ку. Для улучшения условий торговли ФТС 
активно модернизирует и строит новые 
погранпосты. О том, какую работу ещё 
нужно провести и есть ли сегодня дефи-
цит кадров среди таможенников, — в ин-
тервью «Известиям».

Уже два года все говорят о развороте 
на Восток. Какой объём товарооборо-
та достигнут с дружественными партнё-
рами, такими как Китай, Индия и страны 
Ближнего Востока?

Это действительно разворот. Если 
посмотреть на статистику десятилет-
ней давности, доля Евросоюза в нашей 
торговле составляла 47–48%, тогда как 
Азии — около 11%. Сейчас эти показате-
ли практически поменялись местами: 
доля Евросоюза упала до 12%, а Азии — 
выросла до 66%.

Разворот на Восток — это данность, 
которая сохранится на долгие годы. 
Среди основных азиатских партнёров 
Китай занимает первое место — на него 
приходится практически 33% нашей 
внешней торговли. В импорте эта доля 
ещё больше — около 42%.

Второе место у Индии. В целом она 
делит второе и третье места с Турцией, 
которую тоже можно считать азиат-
ской страной. Доля торговли с обоими 
государствами составляет примерно 
по 8,5%.

Если говорить о конкретных отраслях, 
какие из них развиваются активнее все-
го в этом сотрудничестве?

Безусловно, это экспорт энергоно-
сителей — он составляет львиную долю 
во взаимной торговле.

Китай здесь играет ключевую роль, 
занимая более 40% нашего импорта. 
Он стал основным партнёром, заме-
нив объёмы, которые раньше прихо-
дились на другие страны, прежде все-
го на западные. Конечно, полностью 
заместить всё не удаётся, но всё основ-
ное поступает из КНР — машины, обо-
рудование, различные электронные 
изделия, одежда и обувь.

Что касается Индии, здесь заметно 
выросла фармацевтика. Раньше мы за-
купали у них много такой продукции, 
но затем эту долю заменили западные 
концерны. Сейчас происходит обрат-
ный процесс. Кроме того, продукты пи-
тания из Индии пользуются хорошим 
спросом на нашем рынке.

Что ещё мы экспортируем помимо энер-
гоносителей?

Значительный рост показывает сель-
скохозяйственная продукция — зерно, 
мясо, рыба. Также товары химической 
промышленности, особенно минераль-
ные удобрения, в значительных объёмах 
закупаются как Индией, так и Китаем. 
Как ни странно, есть определённая доля 

машиностроительных изделий, кото-
рые экспортируются в том числе в КНР.

Как, в свою очередь, санкции отраз-
ились на товарообороте с Европой 
и США? Какие направления торговли 
пострадали больше всего?

Как я уже упоминал, доля Европы 
в нашей торговле снизилась с 47–48% 
примерно до 12%. Если говорить о кон-
кретных товарах, то санкции затро-
нули практически всю номенклатуру. 
Наибольшую долю всегда занимали 
энергоносители, и сейчас страны ЕС 
закупают их у нас в значительно мень-
ших объёмах.

Поставки из Евросоюза к нам так-
же резко сократились, несмотря 
на то что есть секторы, которые фор-
мально не подпадают под санкции. Од-
нако из-за сложностей с логистикой 
и расчётами с европейскими партнё-
рами наблюдается спад по всем товар-
ным направлениям. В первую очередь 
это касается машиностроительной про-
дукции, техники, высокотехнологичной 
электроники. Также мы больше не полу-
чаем составляющие космических спут-
ников — эта продукция всегда была до-
рогой и занимала значительную долю 
в части электронной промышленности.

При этом с США у нас никогда 
не было большого товарооборота. 
Сейчас их доля во внешней торговле 
РФ составляет примерно 1%, тогда как 
раньше доходила до 2%, то есть паде-
ние незначительное. По большей части 
это коснулось энергоносителей и из-
делий металлургии — как цветной, так 
и чёрной. 

ВЭФ-2024

A Особое место в обсужде-
ниях на ВЭФ в этом году 

заняли инфраструктурные проекты. 
Владимир Путин начал работу на фо-
руме с осмотра площадки для стро-
ительства верфи со специализацией 
на морском торговом флоте (проект 
реализуют ВТБ и Объединённая су-
достроительная корпорация, ОСК). 
В бухту Промежуточная президент от-
правился на катере вместе с первым 
вице-премьером Денисом Мантуро-
вым и губернатором Приморья Оле-
гом Кожемяко.

Как заявил Андрей Костин, глава 
ВТБ и председатель совета директо-
ров ОСК, строительство может занять 
порядка шести лет.

На сессии «На Восток! Маршру-
ты нового времени» зампред пра-
вительства Виталий Савельев рас-
сказал о возможности появления 
высокоскоростной железнодорожной 
магистрали (ВСМ) в регионе. Впрочем, 
он не уточнил, когда именно это может 
произойти. Сейчас ВСМ строится меж-
ду Москвой и Санкт-Петербургом — 
предполагается, что максимальная 
скорость поездов на ней достигнет 
400 км/ч.

Правительство Магаданской обла-
сти на ВЭФ, в свою очередь, подняло во-
прос о проекте строительства железной 
дороги в столицу региона. На площадке 
форума вопрос обсудили с представите-
лями Якутии и Минтрансом.

Дальнему Востоку потребуются ин-
вестиции более чем на 4 трлн рублей 
в ближайшие пять лет, сообщил «Из-
вестиям» первый зампред правления 
Сбера Александр Ведяхин в кулуарах 
форума. Из этой суммы около 2,2 трлн 
рублей должно приходиться на вне-
бюджетные средства, следует из про-
гноза кредитной организации.

Президент «Опоры России» Алек-
сандр Калинин заявил «Известиям», 
что форум в первую очередь важен для 
самого Дальнего Востока — для регио-
на это триггер к развитию.

— Эта территория отличается от дру-
гих тем, что бизнес завязан на Азиатско-
Тихоокеанский регион. Это связано 
с тем, что стоимость доставки товаров 
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«Таиланд стремится уничтожить 
торговлю людьми»
Генпрокурор королевства Амнат Теттярренрак — о безопасности в стране, 
помощи туристам и сотрудничестве с Россией

Елена Балаян

Д ля поддержки приезжих в Таи-
ланде власти страны создали 

Туристическую полицию, расска-
зал в блиц-интервью «Известиям» 
на Восточном экономическом фору-
ме генеральный прокурор королев-
ства Амнат Теттярренрак. Он заверил, 
что любой турист, который столкнул-
ся с проблемами в этом государстве, 
также может обратиться за помощью 
в Управление по защите прав и оказа-
нию юридической помощи, подраз-
деления которого открыты по всей 
стране.

Россия — третий по величине тури-
стический рынок для королевства, 
в прошлом году вашу страну посети-
ли почти 1,5 млн россиян. Как Таиланд 
обеспечивает безопасность туристов?

Генеральная прокуратура Таилан-
да оказывает правовую помощь об-
ществу, в том числе туристам. Если 
туристы сталкиваются с правовы-
ми вопросами или нуждаются в под-
держке, они могут обратиться за кон-
сультацией и помощью в Управление 
по защите прав и оказанию юридиче-
ской помощи. У него действуют под-
разделения по всей стране.

Кроме того, правоохранительные 
органы Таиланда создали Туристи-
ческую полицию. Это специализи-
рованное подразделение при поли-
ции Королевства Таиланд, в задачи 
которого входит обеспечение безо-
пасности и благосостояния туристов 
во время их визита.

Как обстоят дела в Таиланде с проти-
водействием незаконной миграции 
и торговле людьми?

Таиланд стремится уничтожить 
торговлю людьми посредством по-
вышения эффективности расследо-
ваний, уголовного преследования 
и осуждения преступников, а также 

расследований в отношении госу-
дарственных чиновников, замешан-
ных в подобных преступлениях. Для 
совершенствования борьбы с пре-
ступниками, торгующими людьми, 
Таиланд создал специализирован-
ные органы, которые ведут подоб-
ные дела.

Такие отделы по противодей-
ствию торговле людьми теперь есть 
в структуре полиции, департаменте 
специальных расследований, Гене-
ральной прокуратуре и суде. В част-
ности, Управление по борьбе с тор-
говлей людьми при Генеральной 
прокуратуре Таиланда даёт консуль-

тации и оказывает поддержку пра-
воохранительным органам в сборе 
доказательств по делам с момента 
их возбуждения. Так мы обеспечи-
ваем успех уголовного преследова-
ния, наказываем преступников в суде 
и защищаем потерпевших.

Более того, Генеральная прокура-
тура как центральный орган в сфере 
оказания взаимной правовой помо-
щи по уголовным делам содейству-
ет обмену с другими странами ин-
формацией и доказательствами 
по делам, связанным с торговлей 
людьми. Таким образом мы повы-
шаем эффективность расследова-
ний и уголовного преследования 
по таким делам.

Каковы отношения между вашей Ген-
прокуратурой и Генеральной проку-
ратурой РФ? Как вы строите сотруд-
ничество?

Генеральная прокуратура России 
и Генпрокуратура Королевства Та-
иланд начали своё сотрудничество 
в соответствии с Соглашением о со-
трудничестве (заключено 23 марта 
2023 года. — «Известия»). С этого на-
чального шага два ведомства разви-
вали крепкие и тесные отношения 
посредством разных форм сотруд-
ничества и совместных рабочих со-
вещаний. Часть из них была посвя-
щена вопросам борьбы с торговлей 
людьми и наркотиками.

Ключевой состав сотрудников 
Генпрокуратуры Таиланда благода-
ря соглашению получил возможно-
сти для обсуждений, обмена мнени-
ями и опытом в решении сложных 
правовых вопросов. Мы постоянно 
получали поддержку со стороны на-
ших российских коллег. Уверен, что 
участие в IX Восточном экономиче-
ском форуме во Владивостоке ещё 
больше укрепит крепкие отношения 
и продолжающееся сотрудничество 
между нашими ведомствами.

ВЭФ-2024

отсюда в центр России очень высокая. 
Тут наши партнёры — Китай, Корея, Мон-
голия, — пояснил Александр Калинин.

Нестандартно решил узнать о про-
блемах в стране замглавы администра-
ции президента РФ. Максим Орешкин 
рассказал, что пообщался с водителем 
такси экономкласса, пока ехал на ВЭФ. 
По словам чиновника, он «много узнал 
про губернатора, про то, чем занимают-
ся его жена, сыновья, про то, как город 
не развивается, что не сделано».

— Думаю, с таким благословением 
таксистов надо всем собраться и всё 
достроить. Нужно, чтобы они каждый 
раз находили, что можно покритико-
вать. Будем вместе исправляться, — 
сказал Орешкин.

На сессиях и в кулуарах участники 
обсуждали ключевую ставку — реше-
ние по ней ЦБ примет уже через пол-
торы недели, 13 сентября. Банк России 
на ближайшем заседании может поднять 
её до 19–20% годовых, оценил старший 
вице-президент Сбербанка Тарас Сквор-
цов. По его словам, участники рынка уже 
«заложили в ставки» возможное ужесто-
чение денежно-кредитной политики.

Если ставку поднимут сейчас, 
то раньше начнут снижать в следую-
щем году и наоборот, добавил Скворцов.

Эксперты, с которыми пообщались 
«Известия», считают, что это един-
ственный инструмент у Банка Рос-
сии для контроля инфляции, однако 
он может оказать негативное действие 
на реальный сектор экономики.

Если ключевую повысят до 20%, сто-
имость кредитования поднимется при-
мерно до 25%, оценил директор Центра 
конъюнктурных исследований Инсти-
тута статистических исследований 
и экономики знаний НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович. А это значит, что для 
обслуживания таких дорогих ссуд биз-
несу придётся иметь рентабельность 
минимум 27–28%.

— Таких предприятий у нас мини-
мум: это нефтедобывающая промыш-
ленность, рыболовство, может быть, ещё 
шиномонтаж и выращивание подсолну-
ха, — подчеркнул Георгий Остапкович.

ВВП России во втором квартале, 
по предварительной оценке, вырос 
на 4%, тогда как в первом квартале — 
на 5,4%. Прирост инвестиций также 
сокращается, привёл данные эконо-
мист Никита Кричевский.

— Обвал фондового рынка с мая со-
ставил 29%, инвесторы уходят в инстру-
менты с большей доходностью, в первую 
очередь в депозиты. Темпы ввода жилья 
снижаются. Под угрозой строительный 
нацпроект, по которому страна с 2029-го 
должна прирастать 120 млн кв. м жилья 
ежегодно. После повышения ключевой 
ставки все эти и другие тенденции бу-
дут усугубляться, — опасается он.

Высокой стоимости заимствова-
ний посвятили отдельную сессию — 
«Как инвестировать в условиях доро-
гих денег?». На ней первый замминистра 
экономики Илья Торосов заявил, что 
сейчас основные способы привлекать 
средства для бизнеса — это не креди-
ты, а другие инструменты. В том числе 
фабрика проектного финансирования 
(позволяет получить льготы при реали-
зации приоритетных проектов), госу-
дарственно-частное партнёрство и кон-
цессии, а также поддержка со стороны 
профильных министерств.

В этом году в форуме принимают 
участие свыше 6 тыс. гостей из 76 стран, 
в том числе из Китая, Малайзии, Мьян-
мы. Так что изоляция России — это миф, 
говорит координатор по Африке, член 
организации «Друзья городов» Дэвид 
Окпатума.

— Потому что экономика гово-
рит сама за себя. Она функциониру-
ет не как экономика страны, находя-
щейся в изоляции, — отметил он.

А представитель «Талибана» (орга-
низация находится под санкциями ООН 
за террористическую деятельность) 
Мохаммед Йоннас Хоссейн заявил, что 
Афганистан готовит для России особое 
предложение по сотрудничеству.

— В Афганистане безопасно — у нас 
нет коррупции, запрещённых веществ, 

хорошо развито сельское хозяйство. 
Обстановка в Афганистане благопри-
ятная, так что я бы хотел, чтобы рос-
сийские бизнесмены вели деятель-
ность в Афганистане, — заявил он.

В свою очередь, председатель Китай-
ской ассоциации по развитию предпри-
ятий за рубежом Хэ Чжэньвэй рассказал 
об изменении приоритетов в энергети-
ческом сотрудничестве РФ и КНР.

— С самого начала мы больше со-
трудничали в области природного 
газа. Но сейчас мы видим больше со-
трудничества в области сжиженного 
природного газа, газоперерабатыва-
ющей промышленности. Кооперация 
в области готовой продукции также 
растёт, — заявил он.

Хэ Чжэньвэй также выразил надежду 
на то, что РФ и КНР углубят сотрудни-
чество в области чистой энергии. По его 
словам, такое партнёрство может при-
нести большую пользу двум странам.

— С 2015 года это уже девятый фо-
рум. Тогда президент сказал на всю 
страну и всему миру, что XXI век — это 
развитие Дальнего Востока. И так со-
впало, что международная обстанов-
ка развернула всё внимание на Азиат-
ско-Тихоокеанский регион, — заявил 
«Известиям» глава комитета Госдумы 
по развитию Дальнего Востока и Ар-
ктики Николай Харитонов.

По его словам, ВЭФ играет боль-
шую роль для привлечения инвести-
ций в Россию, ускоренного социаль-
но-экономического развития Дальнего 
Востока и налаживания отношений 
со странами этого региона. Неслучай-
но сегодня к форуму приковано внима-
ние всего мирового сообщества.

В XXI веке АТР будет самым стреми-
тельно развивающимся, согласен пер-
вый зампред комитета Госдумы по меж-
дународным делам Дмитрий Новиков. 
Поэтому наша страна стремится к вза-
имодействию с этим регионом.

— Каждый год на форум приезжает 
большое число влиятельных людей, тех, 
кто принимает политические реше-
ния, влияет на экономические процес-
сы. Этот год не исключение. Неслучай-
но президент, вернувшись из Монголии, 
сразу направился во Владивосток. Тем, 
по которым есть недопонимание между 
Западом и Востоком, достаточно мно-
го. Очевидно, что они не могут быть ре-
шены без диалога и обозначения своих 
подходов, точек зрения, поисков ком-
промиссов, — пояснил депутат.

На форуме даже в денежном выра-
жении оценили результат от взаимо-
действия России с основными торговы-
ми партнёрами. Накопленный эффект 
от сделки ОПЕК+ для РФ уже превысил 
€350 млрд, что существенно больше за-
блокированных Западом российских 
резервов, сообщил глава РФПИ Ки-
рилл Дмитриев в кулуарах ВЭФ. Он под-
черкнул: это пример диалога Москвы 
со странами глобального Юга, который 
можно расширить за рамки энергетиче-
ского рынка на другие индустрии.

«По сборам в кино мы вернулись 
в доковидные годы»
Министр культуры Ольга Любимова — об отечественных фильмах, российских 
артистах за рубежом и культуре отмены

«Известия» 

Большинство фильмов в российских 
кинотеатрах — 82% — отечественные. 

Ещё два года назад их доля была мень-
ше трети, но после начала СВО и санк-
ций отрасли нужно было восстановить-
ся. Продюсеры и режиссёры справились 
с задачей и вернули выручку к допанде-
мийным цифрам, рассказала «Извести-
ям» министр культуры РФ Ольга Любимо-
ва на полях Восточного экономического 
форума. О том, как себя чувствует рос-
сийское кино и в целом российская куль-
тура, в какие страны ездят на гастроли 
артисты и почему их не удалось отме-
нить, — в материале «Известий».

Ольга Борисовна, стоит ли бояться в на-
шей стране территориальных различий 
или культура объединяет?

Бояться не стоит, а работать с этим 
нужно. Я как раз приехала с откры-
тия потрясающей выставки федераль-
ного Музея истории Дальнего Восто-
ка имени Арсеньева во Владивостоке. 
Это совместная экспозиция с Музея-
ми Московского Кремля — «Эпоха Фа-
берже. Золотой век русского ювелир-
ного искусства». Невероятные рассказы 
о бытии, радостях и трудных моментах 
жизни наших последних государей им-
ператоров Александра III и Николая II, 
об их семьях, праздниках, важнейших 
событиях — и всё на примере уникаль-
ных ювелирных артефактов, которые 
нам достались благодаря команде Му-
зеев Московского Кремля.

Ещё я была в филиале Центральной 
музыкальной школы на острове Рус-
ский, где дети учатся у ребят, которые 
совсем недавно окончили Московскую 
консерваторию. То же самое — филиал 
Московской государственной академии 
хореографии. Мы все связаны общим ко-
дом, общей любовью к истории искусств, 
живописи, кино.

А филиал чего с Дальнего Востока мог 
бы открыться в Москве? Чтобы не было 
ощущения, что всё самое интересное 
в столице.

Это уже не совсем справедли-
во. Например, в Москве у Министер-
ства культуры нет такой выдающей-
ся стройки, как во Владивостоке. Для 
РГИСИ (Российский государственный 
институт сценических искусств. — «Из-
вестия») здесь создаётся невероятная 
инфраструктура, замечательные об-
щежития. И сюда со всей страны при-
езжают преподавать молодые специа-
листы, готовые делиться опытом.

Я сегодня встречалась с директо-
ром филиала Третьяковской галереи — 
это потрясающий молодой специалист 
из Ханты-Мансийска. Он так ярко про-
явил себя в югорском Музее приро-
ды и человека, что мы пригласили его 
во Владивосток. И это создаёт атмосфе-
ру общего культурного процесса.

Если говорить о нацпроектах Минкуль-
туры, довольны ли вы тем, что сделано?

Нам важно, что всё, что выделило го-
сударство, вложено в проекты. Это 3 тыс. 
новых и отремонтированных объектов 
инфраструктуры, 7 тыс. организаций, 
которые получили свежие музыкаль-
ные инструменты, мультимедийные 
комплексы и так далее. Цифры кажут-
ся большими, но это только начало пути. 
Когда у тебя в хозяйстве 42 тыс. библио-
тек, ты понимаешь, что путь огромный.

Если говорить про запад и восток, 
то мне в принципе не хотелось бы та-
кого отношения к нашей общей стра-
не. Строчки нацпроекта «Культура» ра-
ботают в каждом из 89 регионов страны.

То есть в хорошем смысле вы не насы-
тились?

Мы голодные и амбициозные!

Одна из важных историй в культуре — 
кино. Что с ним сейчас происходит?

До начала СВО российских киноте-
атров с годами становилось всё боль-
ше и больше, но мы и сейчас фиксируем 
рост — примерно на 200–250 кинотеа-
тров. То есть их количество не просто 
не падает, а ещё и растёт. И не только 
за счёт нацпроекта — в них вкладыва-
ются крупнейшие инвесторы.

Отчалил Голливуд, а до этого 70–75% 
проката занимали американские филь-
мы. За оставшиеся 30% бились россий-
ские кинематографисты. Европейцев 
можно и не считать — они фактически 
были статистической погрешностью. 
Теперь 82% — отечественные ленты, 

и по сборам мы вернулись в доковидные 
годы. Условно, фиксировали по выручке 
40 млрд рублей в 2021 году, а в 2023-м — 
39 млрд. И наши картины стали драйве-
рами проката. Сами прокатчики начали 
относиться к ним по-другому.

Их и снимать стали лучше.
Но представляете, какой это был 

вызов для отрасли? Ведь кино тре-
бовалось срочно. За всё время суще-
ствования российского кинематогра-
фа в новейшей истории у нас появилось 
около 30 фильмов, собравших в прока-
те больше миллиарда рублей, и семь 
из них в этом году.

А в следующем чего ждёте?
Мы, как люди, связанные с искус-

ством, патологически суеверны. Я жду 
от кино не столько огромных сборов, 
сколько числа желающих пойти на рос-
сийские фильмы. Это целиком зависит 
от отрасли. Нужно развивать инфра-
структуру и снимать картины, которые 
привлекут в кинотеатр всех и в разных 
ситуациях: например, кто-то хочет сво-
дить девушку на свидание, а кто-то — 
позвать бабушку и дедушку в выход-
ные, и чтобы они были довольны.

Есть премьеры, которых вы ждёте лично?
Да, но называть не буду — я всё-таки 

субъективна.
Знаете, пять лет назад, когда мы раз-

говаривали с нашими продюсерами, 
они прямо говорили: «Детское кино 
не будет существовать в России никог-
да, забудьте про это». А теперь сорев-
нуются: мол, давайте снимем «Волшеб-
ника Изумрудного города», давайте 
сделаем про Доктора Айболита и Мэри 
Поппинс и так далее.

«Королевство кривых зеркал»...
Абсолютно верно! Я с детства обо-

жала «Королевство кривых зеркал» — 
и книжку, и потрясающий советский 
фильм. Мой внутренний ребёнок даже 
говорит: «И что, вы не собираетесь ис-
портить моё представление об этой 
истории?» Потому что после совет-
ских артистов, конечно, сложно пред-
ставить себе других.

«В 2024 году уже профинансированы 
проекты на сумму более 575 млрд рублей»
Первый замглавы Минэкономразвития Илья Торосов — об инвестициях в новые 
инфраструктурные цели, релокации бизнеса и росте внесудебных банкротств

Ирина Цырулёва, Роман Бабенков

До конца года из Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ) пла-

нируется профинансировать проек-
ты на 700 млрд рублей, а за 2024-й эта 
цифра составит порядка 1,3 трлн ру-
блей. Среди них — проекты «Росте-
ха», докапитализации крупных компа-
ний, инвестиции в ЖКХ, строительство 
дороги Казань — Екатеринбург, а так-
же крупные проекты по переработке 
нефти и газа. На 2025 год пока запла-
нировано выделить из ФНБ 700 млрд 
рублей. Об этом в интервью «Извести-
ям» на ВЭФ-2024 рассказал первый за-
меститель главы Минэкономразвития 
Илья Торосов. Он подтвердил, что сей-
час бизнес активно вкладывается в эко-
номику. Среди отраслей, которые по-
казывают рост, — переработка, туризм, 
а также сельское хозяйство.

На какие проекты и в каком объёме будут 
направлены средства ФНБ в 2024 году?

На данный момент уже профинан-
сированы проекты на сумму более 
575 млрд рублей. Это прежде всего 
инфраструктурные проекты, проек-
ты «Ростеха» на 172 млрд и проекты 
докапитализации крупных компа-
ний. До конца года мы планируем ещё 
профинансировать проекты на сумму 
около 700 млрд рублей. Это в том числе 
и «Ростех», и проекты в ЖКХ на 18 млрд 
рублей, и строительство дороги Ка-
зань — Екатеринбург на 55 млрд ру-
блей, а также крупные проекты по пе-
реработке нефти и газа.

А если говорить про планы на 2025-й?
В следующем году в планах проек-

ты по строительству высокоскорост-
ной магистрали (ВСМ) Москва — Санкт-
Петербург, по которому мы в этом году 
подписывали концессию. На ВСМ мы вы-
деляем около 300 млрд на 2025-й. И ещё — 
на крупные инфраструктурные проек-
ты по переработке нефти и газа. Думаю, 

что это ещё 300 млрд. И, возможно, ли-
зинг водных судов на 56 млрд. Итого 
на следующий год запланировано око-
ло 700 млрд рублей. С точки зрения того, 
что мы анонсировали два-три года на-
зад — а я говорил про 4,2 трлн, — мы, я ду-
маю, эту выборку закончим в следую-
щем году.

Какой объём инвестиций удалось при-
влечь в специальные административные 
районы в этом году? И сколько вообще 
компаний переехало в САР в Калинин-
градской области и в Приморском крае?

В 2023 году переехало в САР мак-
симальное количество — 200 компа-
ний. Это в два раза больше, чем в 2022-м. 
За полгода 2024-го резидентами САР ста-
ли уже 120 организаций. В принципе не-
плохой результат.

Всего мы вышли на показатель 434 
резидента САР. Из них 426 — междуна-
родные компании, два международных 
общественных фонда и шесть — это но-
вый институт — личные фонды.

Сколько ещё компаний должно перее-
хать?

Нет такого понятия — должны. По-
тому что у всех разная структура, раз-
ное владение, и мы не всегда владеем 
этой структурой. Приезжают фактиче-
ски международные компании, которые 
зарегистрированы за рубежом.

Начинали мы в 2021 году с 27 участ-
ников, а сейчас их уже 423. В принципе 
все крупные компании уже фактически 
находятся в САР — то есть те, у кого было 
зарубежное структурированное владе-
ние бизнесом.

Кроме того, очень важно, что появи-
лись и налоговые поступления от ре-
зидентов САР, инвестиции в размере 
83 млрд рублей. Так что в целом мы до-
вольны ещё и дополнительными посту-
плениями в бюджет.

В начале года кратно ускорился рост 
количества внесудебных банкротств. 
Это связано с упрощением процедуры, 
с допуском к ней пенсионеров и людей 
с крупной задолженностью (до 1 млн ру-
блей). Сколько граждан могут запустить 
процедуру внесудебного банкротства 
в 2024 году и когда темпы её роста нач-
нут замедляться?

Абсолютно правильно сказали, что 
главным триггером было то, что мы рас-
ширили до 1 млн рублей возможность 
списания долгов и понизили преамбулу 
до 25 тыс. рублей. То есть, если у вас есть 
долги от 25 тыс. до 1 млн (именно в этих 
пределах), вы можете их списать без 
пеней и штрафов. Списать можно лю-
бые долги: и налоги, и банковские зай-
мы. Не считая элементов — их списать 
нельзя. Ещё один важный момент — это 
пенсионеры и люди, у которых есть по-
собие, например по уходу за ребёнком. 
Ранее они не могли участвовать в этой 
процедуре, потому что располагали хоть 
каким-то постоянным доходом. Сейчас 
же и они могут участвовать в этой про-
цедуре.

Полный 
текст  
читайте  
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«Снайперы нужны,  
чтоб враг боялся» 
Как российские стрелки уничтожают противника 
на авдеевском направлении

Дмитрий Астрахань

С найперское дело в ходе СВО сильно 
изменилось — стала другой такти-

ка, началось широкое применение но-
вого оружия. Массовое использование 
беспилотников ужесточило требования 
к маскировке. Наши лучшие стрелки 
поддерживают штурмовые группы, ра-
ботают по коммуникациям противника 
и кошмарят его на позициях — снайпе-
ры специального подразделения груп-
пировки войск «Центр» рассказали «Из-
вестиям» о своей работе на авдеевском 
направлении.

�� ВИНТОВКИ НА ВЫБОР

Сейчас на авдеевском направлении 
жарко, и речь идёт не только о пого-
де — ожесточённые бои здесь не пре-
кращаются. Стоит канонада — это ра-
ботает артиллерия, слышны отзвуки 
стрелкового боя — это наши передо-
вые части ведут наступательные дей-
ствия. В небе периодически появля-
ются беспилотники. Работы хватает 
на всех, в том числе и для достаточно 
редких военспецов.

Боевые выходы снайперов всегда 
проходят в обстановке максималь-
ной секретности, как и их работа. Всё, 
что связано со снайпингом, не любит 
шума. Тем не менее «Известиям» уда-
лось ознакомиться с работой одного 
из таких подразделений.

Снайпер с позывным Каир работал 
практически со всеми российскими 
винтовками — от СВД и СВ-98 до круп-
нокалиберной АСВК.

— Снайперское дело развивается, — 
говорит он. — В войсках есть винтов-
ки разного калибра. Сейчас у снайпера, 
работающего на дальних дистанциях, 
есть под рукой оружие для решения 
самых сложных задач.

У Каира две снайперские винтов-
ки Orsis в калибрах, хорошо подходя-
щих для дальнобойной стрельбы: это 
.338 Lapua Magnum и .375 CheyTac, по-
следнюю он берёт для работы на мак-
симальных дистанциях.

Он даёт их рассмотреть. Нередко 
можно слышать, что стрелки на боль-
шую дальность или снайперы зани-
маются переснаряжением (релоадин-
гом) патронов.

Снаряжение, сделанное вручную, 
зачастую получается качественнее 
заводского. Кроме того, оно может 
быть дешевле, особенно когда речь 
идёт о редких калибрах и исполнени-
ях патрона.

Но бойцы специального подразде-
ления рассказывают, что получают 
под всё своё вооружение фабричные 
боеприпасы.

�� УГРОЗА С ВОЗДУХА

Специфика действий снайперов тоже 
меняется. Из-за возможности обна-
ружения с воздуха им приходится со-
вершать длительные пешие переходы.

Снайперская пара, заранее плани-
руя выполнение задачи, берёт с собой 
одну необходимую винтовку. Второй 
номер действует с автоматом. Он для 
снайперской пары и оружие самообо-
роны, и защита от ударов дронов с воз-
духа.

— Мы ходим на дальние дистан-
ции по 7–8 км, потому что возможно-
сти подъехать технике ближе к линии 
фронта и высадить нас просто нет, — го-
ворит Каир. — Из-за тех же FPV-дронов. 
В итоге нам приходится выгружаться 
за очень много километров от позиции.

Бойцы берут с собой запасы на три 
дня — это вода, еда плюс оборудова-
ние, батарейки.

— Поэтому пока ходим с одной вин-
товкой, — говорит Каир.

Второй номер снайперской пары 
Север говорит, что две винтовки они 
берут при работе в тройке.

Меняются и требования к маски-
ровке. Для защиты от дронов с тепло-
визионными камерами используются 
различные приёмы, применяются спе-
циальные теплоизолирующие плащи.

Но бойцы рассказывают, что един-
ственно верного технического реше-

ния нет. Даже лучшие теплоизоляци-
онные плащи нагреваются за полчаса, 
и человек становится заметен для ап-
паратуры противника.

Выход всё-таки можно найти. 
Маршрут и время движения необхо-
димо правильно планировать, вовре-
мя использовать различные средства 
маскировки.

— Непросто спрятаться от квадро-
коптеров, — объясняет Север. — Ста-
ло намного сложнее дойти до позиции, 
даже находиться на ней. Пытаешься 
накрываться всем, чем можешь, даже 
одеялами, чтобы стать невидимым для 
тепловизора. Сейчас лето, зелёнка, это 
уже спасает. Ты пойдёшь в лесополо-
се, и тебя уже не видно, тебя не наблю-
дают.

Но даже в условиях, когда коптеры 
стали и средствами разведки, и высо-
коточного поражения, остаются зада-
чи, которые лучше всего выполнит че-
ловек с винтовкой.

�� ИГРА В ПРЯТКИ

— С земли можно увидеть то, что 
не увидишь с «птички», — говорят снай-
перы. — Мы сейчас работаем ночью 
с тепловизором, который установлен 
на дрон типа «Мавик», — с него видно 
очень плохо. Сейчас всё нагрето, в том 
числе и земля. Асфальт раскалённый, 
«птичка» летит, и ты уже не видишь че-
ловека, его силуэт теряет очертания.

С земли боец, оснащённый тепло-
визором, по словам снайперов, уви-
дит больше.

— Мы видим их передвижение, ког-
да его не заметит «птичка», — говорит 
Север.

Каир добавляет, что приближаю-
щийся дрон может быть обнаружен 
по звуку или с помощью детектора 
дронов. И это даёт противнику воз-
можность спрятаться, особенно при 
позиционных боях, когда речь идёт 
о наблюдателях или пулемётном рас-
чёте, находящемся на подготовлен-
ной позиции.

Основная задача снайперских 
групп сегодня — держать врага в по-
стоянном напряжении. Врагу надо 
дать почувствовать себя уязвимым 
даже там, где он считал себя защи-
щённым от любых средств пора-
жения.

— Снайперы нужны, чтоб враг бо-
ялся, не мог совершать смены подраз-
делений, — объясняют бойцы. — Они 
у них идут в основном в ночное время. 
Мы в них стреляем, работаем по ним. 
В итоге враг боится куда-то идти, ме-
няться, постоянно меняет маршру-
ты — это выматывает, — рассказыва-
ет Север.

Ещё одна из важных задач в ходе 
наступательных боёв — уничтожение 
огневых точек противника, которые 
мешают продвижению наших штур-
мовых групп. Такие задачи снайпе-
рам нравятся: настроение улучша-
ется, когда видят, как наша пехота 
уверенно идёт вперёд.

Ранее «Известия» писали о рабо-
те снайперского подразделения 1-го 
армейского корпуса ВС РФ в районе 
Марьинки. Его бойцы одними из пер-
вых получили опыт городских насту-
пательных боёв при взятии Мариу-
поля.

Владимир Матвеев, Роман Крецул, 
Богдан Степовой

Н а малые ракетные и патрульные ко-
рабли начали устанавливать зенит-

но-ракетный комплекс «Тор-М2КМ». Эта 
новая модификация ЗРК, выполненная 
по модульному принципу, может уста-
навливаться на любую платформу. «Тор» 
считается одной из самых эффективных 
систем малой дальности и хорошо заре-
комендовал себя в зоне СВО. Эксперты 
отмечают, что установка «Торов» на ко-
рабли значительно повысит их защищён-
ность от ударов с воздуха.

�� ДОКАЗАНО СВО

Малые ракетные и патрульные кораб-
ли ВМФ РФ уже получают зенитно-ра-
кетный комплекс «Тор-М2КМ». В част-
ности, они уже были установлены 
на малом ракетном корабле «Советск» 
проекта 22800 «Каракурт» и патрульном 
«Василий Быков» проекта 22160. В даль-
нейшем ЗРК оборудуют и другие бое-
вые единицы этих и других типов кора-
блей, рассказали источники «Известий» 
в ВМФ РФ.

В 2022 году СМИ уже сообщали, что 
патрульные корабли проекта 22160 со-
бираются вооружить зенитно-ракет-
ным комплексом (ЗРК) «Тор-М2КМ».

Также известно, что в 2016 году были 
проведены успешные испытания по ин-
теграции и применению этого зенит-
но-ракетного комплекса на надводных 
кораблях российского ВМФ. В ходе них 
«Тор» был установлен на вертолётной 
площадке фрегата «Адмирал Григоро-
вич» и произвёл удачные пуски по ими-
таторам ракет.

— Зенитные комплексы «Тор» заре-
комендовали себя в специальной воен-
ной операции на высшем уровне, бьют 
все летательные аппараты, — расска-
зал «Известиям» экс-замглавкома ВВС 
по вопросам Объединённой системы 
ПВО СНГ генерал-лейтенант Айтеч Би-
жев. — Поэтому безопасность корабля 
возрастёт. Это очень эффективный зе-
нитный ракетный комплекс против ма-
ловысотных манёвренных скоростных 
целей. Он способен вести боевые дей-
ствия против летательных аппаратов 
на малых и средних высотах.

Специальная военная операция по-
казала, что необходимо усилить про-
тивовоздушную оборону таких ценных 
боевых единиц, как малые ракетные ко-
рабли, — считает военный эксперт Дми-
трий Болтенков.

— Этим и занимаемся, — рассказал 
он «Известиям». — Конечно, обороно-
способность кораблей резко вырастет. 
Тем более если они смогли сделать вари-
ант, интегрированный с кораблём. Враг 
активно использует разного рода раке-
ты и летательные аппараты против на-
шего флота, поэтому стали ставить та-

кие модули в качестве средства защиты. 
Их испытывали на Черноморском флоте 
ещё до специальной военной операции. 
Сейчас активизировали этот процесс.

Система очень серьёзно усилит ко-
рабли, уверен военный эксперт Владис-
лав Шурыгин.

— Сама по себе машина «Тор» очень 
эффективная, современная, высокоско-
ростная, способна действовать в авто-
матическом режиме, и начать устанав-
ливать её на корабли нужно было очень 
давно, — рассказал он «Известиям».

�� ПЕРЕХВАТИТ ДАЖЕ HIMARS

«Тор-М2» считается одним из самых 
эффективных средств ПВО ближне-

го радиуса действия. Он предназна-
чен для прикрытия первых эшелонов 
сухопутных войск от крылатых ракет, 
планирующих бомб, самолётов, вер-
толётов и разных типов беспилотни-
ков. Благодаря вертикальному пуску 
ракет он может отражать налёт с лю-
бого направления. Современная моди-
фикация комплекса оснащена зенит-
ной ракетой 9М338К с улучшенными 
возможностями. Боекомплект одной 
установки составляет до 16 боепри-
пасов.

Дальность действия ракет «Тора» 
превышает 16  км, они могут сби-
вать цели на высотах от 10 м до 12 км, 
а обнаруживать их на дистанции 
до 32 км.

«Тор» регулярно дорабатывается 
с учётом опыта специальной военной 
операции. В феврале прошлого года 
заместитель главного конструктора 
по ремонту и модернизации Ижевско-
го электромеханического завода «Ку-
пол» Илья Рыков сообщал, что благода-
ря доработке ЗРК может эффективнее 
перехватывать снаряды американских 
РСЗО HIMARS.

«Тор-М2КМ» — одна из новейших мо-
дификаций комплекса. Боевая маши-
на из его состава выполнена в виде ав-
тономного боевого модуля, который 
может быть размещён на любом шас-
си или платформе и применяться в ста-
ционарном виде. Это позволяет быстро 
усилить ПВО боевых кораблей, войско-

Новости

Режим благопрепятствования
США ограничивают передвижение дипломатов из РФ

Леонид Самуна, Татьяна Байкова 

Российские дипломаты не получи-
ли ни одного разрешения на поезд-

ки за пределы 25-мильной зоны вокруг 
штаб-квартиры ООН в Нью-Йорке с де-
кабря 2022 года. Об этом «Известиям» 
рассказали в постоянном представи-
тельстве РФ при всемирной организа-
ции. Эта мера мешает всеобъемлющей 
работе российской миссии. Вашингтон 
систематически нарушает дипломати-
ческий порядок и препятствует нор-
мальной работе наших представителей 
в США. Американская сторона зачастую 
ограничивает выдачу виз российским 
дипломатам, сокращает штат предста-
вительства и уже семь лет не возвра-
щает доступ к собственности Москвы.

Российские дипломаты, представ-
ляющие интересы страны при Ор-
ганизации Объединённых Наций, 
по-прежнему ограничены в передвиже-
ниях за пределы 25-мильной зоны (око-
ло 40 км) вокруг штаб-квартиры ООН. 
Об этом «Известиям» сообщили в посто-
янном представительстве РФ при ООН.

— Запрет на выезд за пределы 
25-мильной зоны в отношении дипло-
матов и сотрудников загранучрежде-
ний действовал между Россией и США 
(а до этого СССР и США) много лет, од-
нако такие поездки можно было совер-
шать после отправки американской 
стороне уведомлений. При этом ди-
пломаты от советника и выше от та-
ких требований освобождались. В де-
кабре 2022 года американская сторона 
ужесточила этот порядок, сделав его 
разрешительным, причём для всех 
сотрудников. Ни одного разрешения 
на поездки с этого момента мы не по-
лучали. Разумеется, в отношении аме-
риканских дипломатов в России были 
введены зеркальные меры. Этот запрет 
действует до сих пор, — рассказали 
в российском постпредстве.

Постпредство регулярно ставит 
вопрос о недопустимости подобных 
мер в рамках комитета по сноше-
ниям со страной пребывания штаб-
квартиры ООН, поскольку это сказыва-
ется на работе российских дипломатов 
в организации.

В марте 2023 года глава правовой ре-
ферентуры постпредства РФ при все-

мирной организации Сергей Леонид-
ченко говорил, что подобный порядок 
можно считать не разрешительным, 
а запретительным, отмечая очевид-
ную дискриминацию по отношению 
к российским представителям.

— В целом ограничения на передви-
жение применяются США к представи-
тельствам не всех, а лишь некоторых 
государств. Налицо вопиющая дискри-
минация, — уточнил дипломат.

Отметил он и отсутствие реакции 
представителей ООН, в частности ге-
нерального секретаря организации.

— Мы не услышали никакой реакции 
генерального секретаря или юридиче-
ского советника ООН в ответ на эту но-
вую запретительную меру, и мы ожи-
даем, что генеральный секретарь и его 
юридический советник заявят свою 
позицию в отношении этого произ-
вола со стороны страны пребывания 
и предпримут эффективные меры для 
отмены этого решения, — подчеркнул 
Сергей Леонидченко.

Причина этому — традиционная 
склонность руководителей ООН к по-
зиции коллективного Запада, считает 
заместитель председателя Ассоциа-
ции российских дипломатов и профес-
сор НИУ ВШЭ Андрей Бакланов.

— По традиции генеральные секре-
тари — люди более близкие в психоло-
гическом и политическом отношениях 

к Соединённым Штатам, чем к другим, 
в частности, развивающимся странам, 
и тем более чем к Советскому Союзу 
и Российской Федерации. Поэтому 
особо рассчитывать на фигуру гене-
рального секретаря не приходится, — 
сказал «Известиям» эксперт.

Ограничены в передвижении и не-
которые сотрудники российского по-
сольства.

— Лишь четыре дипломата вправе 
выезжать за пределы 25-мильной зоны 
без согласования с Госдепом. Это по-
сол, его заместитель и два консула, — 
рассказала «Известиям» генеральный 
консул РФ в США Надежда Шумова. — 
Такая политика американцев, безус-
ловно, мешает нашей работе. Яркий 
пример — нынешняя консульская вы-
ездная сессия по паспортным и пен-
сионным вопросам в штате Калифор-
ния. Дипломаты работают на пределе 
человеческих возможностей. Делают 
всё, чтобы помочь соотечественникам, 
лишённым по вине американцев кон-
сульской поддержки (из-за закрытия 
российских генеральных консульств 
на западном побережье). Однако даже 
при 12-часовом рабочем дне оказать 
содействие всем желающим два кон-
сула не могут.

При этом, по её словам, Россия по-
стоянно поднимает перед американ-
цами вопрос о смягчении нотифика-

ционного режима, но в Вашингтоне 
на послабления идти не готовы.

Ранее ситуация была иной, а раз-
решения на поездки оформлялись 
без трудностей в считаные дни, ска-
зал «Известиям» бывший сотрудник 
посольства РФ в США.

— Я работал ещё в те годы, когда раз-
решение от Госдепа США можно было 
получить за три дня до поездки. Всё со-
гласовывалось быстро. В основном, ко-
нечно, дипломатам необходимо выез-
жать за 25-мильную зону по рабочим 
моментам. Это может быть оказание 
консульской помощи соотечественни-
кам, в том числе тем, кто оказался в тя-
жёлых обстоятельствах — тюрьма или 
больница. Также консульские сотруд-
ники участвуют в организации транс-
портировки тел российских граждан, — 
сказал он.

По его словам, с учётом подобных 
ограничений довольно сложно раз-
вивать культурно-гуманитарное или 
экономическое сотрудничество двух 
стран. То есть дипломат не может по-
участвовать в дискуссиях, лекциях 
и других мероприятиях, которые ор-
ганизованы за пределами зоны огра-
ничения.

Как заметил другой дипломат, так-
же работавший в посольстве РФ в США, 
американцы могут сделать очень ред-
кие исключения для выезда из зоны 
25 миль, но только для определённых 
лиц и только по определённому поводу. 
Например, как раз для посещения рос-
сийских граждан, отбывающих нака-
зание в пенитенциарном учреждении.

Так, например, как ранее заявляла 
генконсул РФ в США Надежда Шумова, 
дипломаты регулярно посещают рос-
сиян в тюрьмах. В сентябре в рамках 
консульской выездной сессии на за-
падное побережье запланирован визит 
к Александру Виннику, арестованному 
по запросу США в Греции в 2017 году.

  

« МЫ ХОДИМ 
НА ДАЛЬНИЕ 
ДИСТАНЦИИ 

ПО 7–8 КМ, ПОТОМУ ЧТО 
ВОЗМОЖНОСТИ ПОДЪЕХАТЬ 
ТЕХНИКЕ БЛИЖЕ К ЛИНИИ 
ФРОНТА И ВЫСАДИТЬ НАС 
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Держать станцию
Что Гросси увидел на Запорожской АЭС

Екатерина Хамова, Юлия Леонова

МАГАТЭ продолжит усилия по пре
дотвращению ядерной или радио

логической катастрофы на Запорож
ской АЭС, сообщил по итогам визита 
на объект 4 сентября Рафаэль Гросси. 
В преддверии пятой поездки делегации 
агентства на ЗАЭС украинские военные 
сбавили интенсивность обстрелов. При 
этом губернатор Запорожской области 
Евгений Балицкий ранее подчеркнул: 
МАГАТЭ не хватит смелости признать, 
откуда на самом деле атакуют станцию. 
Визит продлился чуть более трёх часов, 
по его итогам агентство опубликовало 
28страничный отчёт. О том, какие угро
зы АЭС создаёт украинская сторона, — 
в материале «Известий».

�� ГЛАВА МАГАТЭ ЗАВЕРШИЛ 
ВИЗИТ НА ЗАПОРОЖСКУЮ АЭС

О том, что директор МАГАТЭ Рафаэль 
Гросси прибыл на Запорожскую АЭС, 
стало известно утром 4 сентября. Де-
легация пересекла границу Запорож-
ской области в районе Васильевки че-
рез российский КПП. Это уже пятый 
визит группы на АЭС с сентября 2022-го, 
когда МАГАТЭ организовало там своё 
постоянное присутствие.

Делегации показали, как обеспе-
чивается безопасность электростан-
ции, продемонстрировали отчёты и по-
следние замеры. В общей сложности 
осмотр продлился чуть больше трёх ча-
сов. По итогам визита группа опубли-
ковала 28-страничный отчёт о пробле-
мах и достижениях МАГАТЭ в вопросе 
защиты ЗАЭС.

«Я хочу заверить международное со-
общество в том, что МАГАТЭ и я, как ге-
неральный директор, продолжим делать 
всё возможное в рамках нашего ман дата 
для оказания помощи в предотвраще-
нии ядерной или радиологической 
аварии на любом из ядерных объектов 
Украины», — приводит слова Рафаэля 
Гросси пресс-служба агентства.

К приезду гендиректора МАГАТЭ об-
стрелы атомной электростанции и со-
седнего Энергодара со стороны ВСУ 
прекратились. При этом в предыду-
щие дни отмечалось усиление их ин-
тенсивности.

— Генеральный директор МАГАТЭ Ра-
фаэль Гросси в очередной раз прибыл 
на Запорожскую АЭС. В очередной раз 
у миссии не хватит смелости заявить, 
откуда на самом деле ведутся регуляр-
ные обстрелы станции и каких усилий 
стоит нашей армии защищать реак-
тор, — сказал губернатор Запорожской 
области Евгений Балицкий, отметив, 

что не ждёт от делегации правдивого 
доклада о реальной ситуации на АЭС.

Аналогичное мнение в разговоре 
с «Известиями» выразил военный экс-
перт Василий Дандыкин.

— Понять ситуацию вокруг Запо-
рожской АЭС элементарно, но ничего 
нового мы не услышим. Недавно гла-
ва МАГАТЭ даже заявил, что надо по-
могать атомной ветке Украины, а про 
нас опять промолчал. Западные страны 
поддерживают его в этом, планируя за-
купить два реактора у венгров или бол-
гар нашего производства. Это говорит 
о том, что все международные органи-
зации пляшут под дудку Вашингтона, — 
считает Василий Дандыкин.

Россия уже принимает ряд мер, ко-
торые повышают устойчивость в слу-
чае внешнего воздействия на атомные 
электростанции, отметил министр 
энергетики РФ Сергей Цивилёв на Вос-
точном экономическом форуме, кото-
рый проходит в эти дни. Глава ведом-
ства также заметил: обороняя две 
атомные станции (Курскую и Запорож-
скую), РФ защищает не только жителей 
российских территорий, но и украин-
ских и европейских от возможного не-
гативного развития ситуации.

27 августа по приглашению россий-
ской стороны Рафаэль Гросси посетил 
Курскую АЭС. Директор МАГАТЭ при-
знал, что в российском регионе воз-
никла опасность ядерного инцидента. 
Ожидается, что на этой неделе Грос-
си встретится также с главой «Росато-
ма» Алексеем Лихачёвым в Калинин-
граде. По его словам, позиции МАГАТЭ 
и «Росатома» расходятся в части оцен-
ки виновников угроз ЗАЭС, агентство 
будут убеждать в детализации причин. 
Говоря о взаимодействии с МАГАТЭ 
в оргвопросах, Лихачёв заявил, что 

«в каких-то случаях мы готовы идти на-
встречу», но ЗАЭС — российская стан-
ция, «поэтому правила её безопасно-
сти будем определять мы».

3 сентября Гросси посетил Киев. 
С Владимиром Зеленским они обсу-
дили усиление ядерной безопасности 
и расширение мандата наблюдатель-
ных миссий МАГАТЭ.

— Я согласился с президентом Зе-
ленским, что МАГАТЭ расширит свою 
деятельность, чтобы помочь предот-
вратить ядерную аварию во время 
конфликта, — заявил Рафаэль Гросси 
по итогам переговоров.

В Киеве директор агентства также 
встретился с главой минэнерго Укра-
ины Германом Галущенко, председате-
лем украинской госинспекции ядерно-
го регулирования Олегом Кориковым 
и главой «Энергоатома» Олегом Коти-
ным.

— Влияния на Владимира Зелен-
ского у Рафаэля Гросси нет. Активи-
зация деятельности МАГАТЭ связана 
с тем, что появилась серьёзная угро-
за на Курской и Запорожской АЭС. 
Гросси хочет попробовать объяснить 
Зеленскому, что с этим желательно 
не играть, но к нему, по всей видимости, 
не прислушиваются. К тому же в слу-
чае конфликта России и Украины нет 
проблемы коммуникации, — сказал 
«Известиям» эксперт Международно-
го института гуманитарно-политиче-
ских исследований Владимир Брутер.

�� АТАКИ УКРАИНЫ  
НА ЗАПОРОЖСКУЮ  
И КУРСКУЮ АЭС

ВСУ постоянно пробуют атаковать 
атомные энергетические объекты Рос-
сийской Федерации — Курскую и За-

порожскую АЭС. Очередная попытка 
была зафиксирована в ночь на 22 авгу-
ста, когда украинские формирования 
наносили удары по Курской атомной 
электростанции. Москва проинфор-
мировала о происшествии МАГАТЭ. 
Об этом на совещании по ситуации 
в Курской области заявил Владимир 
Путин.

4  сентября военнопленный Ми-
хаил Шкода из 82-й бригады десант-
но-штурмовых войск Украины рас-
сказал, что главком ВСУ Александр 
Сырский на встрече с военными при-
знал: в мероприятиях по подготовке 
диверсии на Курской АЭС участвова-
ли натовские специалисты. Они по-
ставили задачу прорваться к россий-
скому атомному объекту и заложить 
взрывчатку.

17 августа противник сбросил за-
ряд уже на дорогу вдоль энергоблоков 
Запорожской атомной электростан-
ции, тем самым создав прямую угро-
зу безопасности персонала и объек-
та. Об этом сообщили в пресс-службе 
ЗАЭС. На прошлой неделе глава 
МАГАТЭ Рафаэль Гросси назвал си-
туацию вокруг Запорожской стан-
ции сложной и опасной, указав, что 
сотрудники организации, которые 
наблюдают за обстановкой на ЗАЭС, 
вынуждены скрываться в убежищах 
от атак дронов.

Самые серьёзные повреждения За-
порожская АЭС получила после ата-
ки со стороны украинских боевиков 
11 августа этого года. Тогда губерна-
тор области Евгений Балицкий со-
общил, что в результате обстрела 
Энергодара началось возгорание ох-
ладительных систем станции. В тот 
же день пожар был ликвидирован, 
но нефункционирующая башенная 
градирня № 1 получила поврежде-
ния, она полностью выгорела изну-
три. Её главной задачей было охлаж-
дать большие объёмы воды в системе 
оборотного водоснабжения турбины 
реактора.

Судя по заявлению, опубликован-
ному на сайте Международного агент-
ства по атомной энергии, атака воору-
жённых сил Украины на Запорожскую 
АЭС не повлияла на ядерную безопас-
ность.

Новости

Переговорный регресс

Денис Денисов

Политолог

Любая война заканчивается миром. 
Десять лет назад на заседании трёх

сторонней контактной группы в Бело
руссии был подписан Минский протокол 
(полное название — «Протокол по итогам 
консультаций трёхсторонней контакт
ной группы относительно совместных 
шагов, направленных на имплементацию 
мирного плана президента Украины Пе
тра Порошенко и инициатив президента 
России Владимира Путина»).

Документ подписали чрезвычай-
ный и полномочный посол РФ на Укра-
ине Михаил Зурабов, полномочный 
представитель Украины Леонид Куч-
ма, от ОБСЕ — швейцарский дипломат 
Хайди Тальявини, подписи (без ука-
зания должностей) также постави-
ли главы самопровозглашённых ЛНР 
и ДНР Игорь Плотницкий и Александр 
Захарченко.

Протокол предусматривал: 1) дву-
стороннее прекращение огня; 2) мони-
торинг и верификацию прекращения 
огня со стороны ОБСЕ; 3) децентрали-
зацию власти, в том числе путём при-
нятия закона Украины «О временном 
порядке местного самоуправления 
в отдельных районах Донецкой и Лу-
ганской областей» (закон об особом 
статусе); 4) обеспечение мониторин-
га на украинско-российской государ-
ственной границе и верификацию 
со стороны ОБСЕ с созданием зоны 
безопасности в приграничных райо-
нах Украины и РФ; 5) освобождение 
всех удерживаемых лиц; 6) принятие 
законодательной базы, направленной 
на недопущение преследования и на-
казания лиц в связи с событиями, ко-

торые имели место в отдельных рай-
онах Донецкой и Луганской областей 
Украины; 7) продолжение инклюзив-
ного общенационального диалога; 
8) меры по улучшению гуманитар-
ной ситуации в Донбассе; 9) прове-
дение досрочных местных выборов 
в соответствии с законом Украины 
«О временном порядке местного само-
управления в отдельных районах До-
нецкой и Луганской областей» (закон 
об особом статусе); 10) вывод незакон-
ных вооружённых формирований, во-
енной техники, а также боевиков и на-
ёмников с территории Украины; 11) 
принятие программы экономического 
возрождения Донбасса и восстанов-
ления жизнедеятельности региона; 
12) гарантии личной безопасности для 
участников консультаций.

На следующем заседании трёхсто-
ронней контактной группы в Минске 
был принят меморандум по реализа-
ции Минского протокола.

В нём содержались уточнения пун-
ктов, касающихся вопросов, связан-
ных с режимом прекращения огня 
и во оружениями в зоне конфликта, 
в частности создавалась 30-киломе-
тровая зона безопасности по всей ли-
нии соприкосновения. Отдельным пун-
ктом указывалось, что на следующий 
день после подписания меморандума 
в зоне прекращения огня начинается 
развёртывание мониторинговой мис-
сии ОБСЕ. При этом под её наблюде-
нием начинается процесс вывода всех 
иностранных вооружённых формиро-
ваний, военной техники, боевиков и на-
ёмников с территории Украины.

В настоящий момент хорошо из-
вестно, что страны коллективно-
го Запада и Киев использовали Мин-
ские соглашения для сосредоточения 
ресурсов и усиления последнего, 
по крайней мере об этом говорили экс-
президенты Украины и Франции Пётр 
Порошенко и Франсуа Олланд, а также 
бывший канцлер ФРГ Ангела Меркель.

Вместе с тем надо признать, что 
Минские соглашения сыграли очень 
важную роль в снижении интенсивно-
сти конфликта и числа в особенности 
гражданских жертв. В научной и попу-
лярной литературе существуют раз-
ные оценки Минских соглашений, но, 
опираясь на статистику конфликта, 
однозначно можно сделать вывод: они 

были эффективным механизмом сни-
жения напряжённости.

Вот и сейчас не стоит радикаль-
но и однозначно заявлять о невозмож-
ности переговоров и тем более подпи-
сания документов, направленных как 
минимум на снижение интенсивно-
сти конфликта. Известно, что с начала 
СВО было предложено множество про-
ектов и инициатив, касающихся его 
урегулирования. В настоящее время 
есть два магистральных комплексных 
плана, которые обсуждаются в мире. 
Первый строится на китайских ини-
циативах и позиционируется как ки-
тайско-бразильский план по урегули-
рованию конфликта. РФ официально 
не заявляла, что именно он считается 
базовым для заключения соглашения, 
но несколько раз через своих офици-
альных представителей подчёркива-
ла, что приветствует инициативы сво-
их партнёров из Китая и Бразилии. 
В свою очередь, украинские чинов-
ники просто игнорируют эту иници-
ативу, понимая, что критиковать они 
её не могут, чтобы и дальше не пор-
тить отношения с лидерами глобаль-
ного Юга, в то же время и поддержать 
они её не в силах, так как на протяже-
нии последних лет занимаются про-
движением своей инициативы, ко-
торая получила название «формула 
мира Зеленского». Она с точки зрения 
реального применения нереализуема, 
так как её основа не поиск компромис-
сов, а набор ультиматумов России, ко-
торые никогда не будут приняты.

Более того, сейчас Зеленский за-
являет, что Украина будет удержи-
вать территории Курской области, 
пока не заставит Россию сесть за стол 
переговоров. С одной стороны, аб-
сурд, с другой — очередное призна-
ние. Всё более становится очевидным, 
что украинская авантюра с вторжени-
ем на территорию РФ имела несколько 
жизненно важных целей для офици-
ального Киева и его партнёров.

МНЕНИЕ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

вых группировок, важных промышлен-
ных и инфраструктурных объектов.

Малые ракетные корабли проекта 
22800 «Каракурт» относительно неве-
лики, их водоизмещение — 870 т. Одна-
ко при своих скромных размерах они 
несут довольно внушительный арсе-
нал. В него входят стрельбовый ком-
плекс 3С14 на восемь крылатых ракет 
«Калибр» или сверхзвуковых противо-
корабельных «Ониксов», а также 76,2-мм 
артиллерийская установка АК-176МА.

Обводы корабля и использование 
в конструкции радиопоглощающих ма-
териалов делают «Каракурты» менее за-
метными для радаров противника, чем 
предыдущие поколения МРК. При этом 
они оснащены современными радио-
локационными станциями (РЛС) и на-
вигационным оборудованием, а также 
комплексами боевого управления, об-
наружения, целеуказания и связи.

Патрульные корабли проекта 
22160 разработаны в постсоветское 
время. Они предназначены для оборо-
ны побережья и приморских баз, для 
сопровождения корабельных групп 
и судов, а также проведения поисково-
спасательных операций. Способны раз-
вивать скорость до 25 узлов, а в соста-
ве экипажа около 80 человек. Корабль 
вооружён 76-мм артиллерийской уста-
новкой, гранатомётами и пулемётами 
«Корд». На нём может базироваться вер-
толёт Ка-27ПС.

Корабли проекта 22160 выполнены 
по модульной схеме. Это позволяет бы-
стро монтировать на них вооружение 
и оборудование под конкретную задачу. 
Гидроакустические станции и другое 
снаряжение в 40-футовых контейнерах 
подключают к корабельному энерго-
снабжению и интегрируют в единую 
систему управления.
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Увольте уйти
С чем связаны массовые отставки в украинском кабмине

Ирина Горбунова

О тставки на Украине связаны с по
пытками Владимира Зеленского 

укрепить собственную власть, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
В правительственных структурах стра
ны второй день происходят массовые 
увольнения. Заявления написали четыре 
министра, среди них и глава МИДа Дми
трий Кулеба, а также заместитель главы 
офиса президента и вицепремьер. При 
этом не исключено, что в будущем в от
ставку может уйти всё правительство 
во главе с Денисом Шмыгалем. Одна
ко столь резких движений Киев не будет 
предпринимать до выборов президента 
США — страны, которая в определённой 
степени контролирует внутриполитиче
ские процессы на Украине. Как далеко 
могут зайти перестановки и замешан ли 
в этом Запад — в материале «Известий».

На Украине второй день подряд про-
должаются массовые отставки мини-
стров. Примечательно, что Зеленский 
3 сентября заявил, что Украина якобы 
должна усилить некоторые направле-
ния в правительстве и как раз с этой це-
лью будут проведены изменения. 

— Осень будет чрезвычайно важной 
для Украины. И наши государственные 
институты должны быть настроены так, 
чтобы Украина достигла всех результа-
тов, которые нам нужны, — сказал он.

Так, вечером 3 сентября стало из-
вестно, что в отставку подали министр 
юстиции Денис Малюська, министр 
по вопросам стратегических отраслей 
промышленности Александр Камышин 
и министр защиты окружающей среды 
и природных ресурсов Руслан Стрелец. 
Также свой пост решил покинуть пред-
седатель фонда государственного иму-
щества Украины Виталий Коваль.

4 сентября подал в отставку глава 
украинского МИДа Дмитрий Кулеба. 
По информации СМИ, он теперь сосре-
доточится на укреплении отношений 
Украины с НАТО, а должность главы ми-
нистерства иностранных дел займёт 
дипломат Андрей Сибига. Тем не менее 
комментариев от официальных властей 
по этому поводу ещё не было.

Вопрос снятия с должности Куле-
бы вызвал резонанс у общественности 
и в политических кругах. Вполне веро-

ятно, что глава МИДа просто стал раз-
дражителем для Зеленского, но и дипло-
матические достижения бывшего главы 
ведомства сложно назвать успешными, 
заявил «Известиям» экс-депутат Верхов-
ной рады Спиридон Килинкаров.

— Можно вспомнить, чем закончилось 
его большое африканское турне — тем, 
что две страны прекратили дипотноше-
ния с Украиной (речь идёт о Мали и Ни-
гере. — «Известия»), — подчеркнул быв-
ший депутат.

4 сентября собралась Верховная рада, 
которая рассматривала заявления чи-
новников. В частности, парламента-
рии утвердили отставку вице-премье-
ра по интеграции Ольги Стефанишиной. 
Рада также поддержала освобождение 
от должности министра юстиции Укра-

ины Дениса Малюськи и министра стра-
тегических отраслей Александра Камы-
шина, а также сняла Руслана Стрельца 
с поста министра охраны окружающей 
среды и природных ресурсов. При этом 
отставку вице-премьера Украины Ири-
ны Верещук парламент не принял. Од-
нако после вечернего заседания фрак-
ции «Слуги народа» она сообщила, что 
уходит на должность заместителя гла-
вы офиса президента.

В целом заседание Рады проходило 
в привычном режиме, но только до тех 
пор, пока не пришлось рассматривать 
отставку Кулебы. Как только подошли 
к этому вопросу — парламент резко за-
кончил дискуссии, даже не рассмотрев 
вопрос. После вечернего заседания глава 
партии Зеленского Давид Арахамия под-
твердил, что Андрей Сибига возглавит 
МИД после отставки Дмитрия Кулебы.

Эксперты связывают массовые от-
странения от должностей с желанием 
Зеленского укрепить свои позиции, ко-
торые в последнее время ослабевают. 
«Он делает ставку на укрепление сво-
ей власти», — говорит Спиридон Килин-
каров.

Такие перестановки также связаны 
с тем, что Зеленскому надо найти коз-
лов отпущения за провалы, которые до-
пустила Украина во внешней политике, 
экономике и военной области, счита-
ет замдиректора Института стран СНГ, 
эксперт по Украине Владимир Жарихин. 
Поэтому Зеленский сейчас попытается 
закрепиться и будет подбирать новых 
людей не по признаку эффективности, 
а по принципу преданности ему.

Стоит отметить, что в июле были за-
мечены очевидные признаки конфликта 
офиса президента и Верховной рады. Тог-
да парламент внезапно решил объявить 
перерыв в своей работе почти на месяц. 
Это не понравилось Зеленскому, кото-
рый призвал законодателей «безотла-
гательно в ближайшее время» провести 
заседание.

Многие члены Рады не согласны с ря-
дом инициатив офиса президента. В каче-
стве примера можно отметить попытки 
властей ужесточить правила мобилиза-
ции в стране, что вызывало порой рез-
кую реакцию со стороны парламентари-
ев. Несмотря на это, Киев в апреле всё же 
закрутил гайки с призывом. Сейчас СМИ 
пишут, что Украина может пойти даль-
ше и снизить возраст мобилизованных 
на несколько лет (сейчас он составляет 
25 лет). На этом фоне примечательно, что 
комитет Верховной рады по нацбезопас-
ности, обороне и разведке разработал 
законопроект, запрещающий мобили-
зовать мужчин в возрасте от 18 до 25 лет, 
которые были признаны непригодны-
ми в мирное время и ограниченно при-
годными в военное. Он сейчас находит-
ся на стадии рассмотрения.
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« ТАКИЕ ПЕРЕСТА-
НОВКИ ТАКЖЕ 
СВЯЗАНЫ С ТЕМ, 

ЧТО ЗЕЛЕНСКОМУ НАДО НАЙ-
ТИ КОЗЛОВ ОТПУЩЕНИЯ 
ЗА ПРОВАЛЫ, КОТОРЫЕ ДО-
ПУСТИЛА УКРАИНА ВО ВНЕШ-
НЕЙ ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ 
И ВОЕННОЙ ОБЛАСТИ
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ОСГОП, стоп
На водителей такси предложили распространить 
действие новой страховки

Владимир Гаврилов, Кирилл Сазонов

Водителей такси предложили стра-
ховать в рамках полиса обязатель-

ного страхования гражданской от-
ветственности пассажиров (ОСГОП), 
который стал обязательным с 1 сентя-
бря. Об этом сегодня на круглом столе 
в «Известиях» заявили участники рын-
ка. Кроме того, отраслевые объедине-
ния попросили узаконить продажу для 
таксистов кратковременных полисов 
на одну поездку. Эти инициативы уже 
поддержали в Госдуме.

На третий день после начала ра-
боты закона об ОСГОП (обязатель-
ное ст ра хова н ие гра ж да нской 
ответственности перевозчика) потре-
бовались его корректировки. На кру-
глом столе в «Известиях» председа-
тель союза пользователей цифровых 
платформ «Цифровой мир» Валерий 
Корнеев сказал, что система страхо-
вания в существующих условиях ра-
ботать не сможет и требуется её до-
работка.

Так, председатель Общероссийско-
го объединения пассажиров, зампред 
общественного совета при Минтран-
се РФ Илья Зотов предложил разре-
шить продажу кратковременных по-
лисов ОСГОП на одну поездку. На этом 
же настаивают глава координацион-
ного совета межрегионального про-
фсоюза «Таксист» Андрей Попков 
и председатель Общественного со-
вета по развитию такси Ирина Зари-
пова. Причём в страховку ОСГОП по-
просили включить посадку-высадку 
клиентов. Участники рынка также 
хотят, чтобы по ОСГОП страховались 
не только пассажиры, но и водители.

— Замечаний накопилось много, так 
как отрасль столкнулась с трудностя-
ми при работе в новых условиях. Стра-
ховка ОСГОП не полностью учитыва-
ет специфику работы с самозанятыми 
водителями, которые арендуют ма-
шины и меняют их по пять-шесть штук 
за год, — рассказал Илья Зотов.

— Возникла неразбериха с само-
занятыми таксистами, так как при 

допуске к работе они должны иметь 
разрешение, которое не выдаётся 
без ОСГОП, а на арендованные ма-
шины его не получить, — добавил Ан-
дрей Попков. — Тем самым ездить они 
не имеют права.

По словам Ирины Зариповой, стра-
ховые компании активно продают по-
лисы ОСГОП, но понимания, как и кого 
они страхуют, нет.

— В соответствии с 580-ФЗ суще-
ствует сложная процедура допуска 
водителей к рейсам, и любое нару-
шение может обернуться регрессом 
со стороны страховых компаний в от-
ношении водителей. Разъяснитель-
ная работа в этом направлении прове-
дена не была. Мы уже видим запросы 
от регионов, как и где можно прове-
рить, действителен ли это полис ОС-
ГОП: таксисты не понимают, как это 
можно сделать, — отметила она.

— 580-ФЗ требует проведения ме-
досмотра таксиста перед выходом 
на смену, ведения журнала, оформ-
ления путевого листа, — рассказал 
Валерий Корнеев. — Подавляющее 
большинство самозанятых не мо-
гут выполнить эти требования, поэ-
тому нередко хитрят с путевыми ли-
стами, оформляют их пачкам на год 
вперёд. Эти нарушения расценива-
ются страховщиками как основание 
для регресса в отношении страховки 
ОСГОП, что грозит водителям исками 
в суд на большие суммы.

Серьёзной проблемой в ОСГОП 
Ирина Зарипова считает риски отка-
за в страховом возмещении, в случае 
если поездка началась в одном реги-
оне, а закончилась в другом, который 
не выдавал разрешения на работу 
фирме такси.

Докатались до ручки
A Оператор начнёт направ-

лять уведомление о взы-
скании с требованием оплаты и бло-
кировать аккаунт до момента оплаты. 
Поводом для выставления таких пре-
тензий могут стать фото- и видеома-
териалы с московских городских ка-
мер видеонаблюдения. Помогут в этом 
и внештатные сотрудники, контроли-
рующие на улицах правила пользова-
ния самокатами, — их кикшеринговый 
оператор начал привлекать весной это-
го года, объяснили в организации.

— С начала сезона в Москве оператор 
выписал около 6 тыс. штрафов за езду 
вдвоём и заблокировал больше 1 тыс. 
аккаунтов за управление самокатом 
несовершеннолетними, — рассказала 
«Известиям» представитель сервиса 
Алёна Сухаревская. — Также мы с помо-
щью сервиса «МТС ID» вычислили и за-
блокировали порядка 6 тыс. пользова-
телей, не достигших 18 лет. Ежедневно 
на самокатах компании совершается 
более 150 тыс. поездок в Москве.

По её словам, решение поддержать 
инициативу дептранса и увеличить 
штрафы должно заставить задумать-
ся родителей, которые передают са-
мокат в управление детям или ездят 
с ними вдвоём, об опасности и недо-
пустимости данных действий.

— Повышение размера взысканий 
в пилотном режиме пройдёт в Мо-
скве, если мы увидим результатив-
ность этой меры в столице, потенци-
ально можем рассмотреть повышение 
и в других регионах, — не исключили 
в компании.

«Известия» направили запросы 
в дептранс Москвы, а также в МВД, 
курирующее деятельность ГАИ. Ра-
нее в адрес операторов сервисов арен-
ды было направлено письмо с предло-
жением увеличить штрафы за езду 
вдвоём и передачу управления детям 
до 100 тыс. рублей, сообщал дептранс 
в своём Telegram-канале.

Количество ДТП с участием элек-
тросамокатов и других СИМ в 2023-
м выросло в три раза, сообщал ранее 
начальник научного центра безопас-
ности дорожного движения МВД Рос-
сии Дмитрий Митрошин. По его дан-
ным, в прошлом году в РФ произошло 
3,1 тыс. дорожных происшествий, в ко-
торых погибли 43 человека, в 2022-м — 
чуть более 940 ДТП с участием таких 
СИМ.

— Мы планируем присоединить-
ся к эксперименту и повысить раз-
мер взыскания в нашем сервисе, — со-
общил «Известиям» представитель 
Whoosh. — Помимо штрафа мы навсег-
да блокируем аккаунты пользователей, 
которые передали управление самока-
том несовершеннолетнему.

По его словам, сервис активно при-
меняет технологии, которые помогают 
соблюдать правила поездок и форми-
руют культуру вождения, — например, 
технологию «Антитандем», определя-
ющую поездки вдвоём. На основании 
более чем 50 параметров технология 
делает вывод, что самокатом управ-
ляет не один, а два или более человек, 
а в Москве и Санкт-Петербурге в тесто-
вом режиме уже замедляет некоторые 
тандемные поездки.

— При этом штраф за поездки вдвоём 
у нас в сервисе даже выше, чем в КоАП: 
5 тыс. против 800 рублей, — рассказа-
ли в компании.

Там добавили, что вопрос увели-
чения размера взысканий за поездки 
вдвоём также рассматривается.

— По правилам «Яндекс Go» арен-
довать самокат можно только с 18 лет. 
С 2023 года, как только мы понимаем, 
что пользователь несовершеннолет-
ний, блокируем ему доступ к аренде. 
С 1 сентября вместе с блокировкой 
действует и повышенный штраф — 
100 тыс. рублей, — отметили в компа-
нии.

В этом сезоне у оператора появи-
лись скауты-штраферы, которые еже-
дневно фиксируют нарушения и сле-
дят за порядком СИМ на улицах. Они 
передают заявку в сервис, если видят 
ребёнка на самокате. По фото, номе-
ру на самокате и примерному времени 
служба поддержки проверяет детали 
и, если всё верно, определяет взыска-
ние, отметили в компании.

Штрафы в данной ситуации гораз-
до лучше, чем лишение доступа к сер-
вису, считает координатор движения 
«Синие ведёрки», руководитель рабо-
чей группы ОНФ «Защита прав автомо-
билистов» Пётр Шкуматов.

Единственный газ
Австрия не сможет заместить российское топливо

A — Если отбросить в сторо-
ну бесконечные декларации 

властей о предпринимаемых усили-
ях по диверсификации энергопоста-
вок, заместить экспортируемые из на-
шей страны объёмы природного газа 
в обозримом будущем будет попро-
сту нечем.

Дипломат добавил, что никаких 
контактов по государственной линии 
между Москвой и Веной на этот счёт 
не ведётся и повестка для политиче-
ского диалога сейчас отсутствует.

В прошлом году «Газпром» поставил 
100% предусмотренных соглашения-
ми объёмов голубого топлива. Ситуа-
ция не меняется и в этом году. По дан-
ным минэнерго Австрии, за последние 
полгода 88,5% закупленного Веной газа 
поступило из России, уточнил посол. 
По словам Дмитрия Любинского, Ав-
стрия «сполна обеспечена» россий-
ским топливом, поскольку уровень 
загрузки местных подземных храни-
лищ газа достиг 92,45%.

— Мы на деле доказываем, что Рос-
сия была и остаётся ответственным 
и надёжным деловым партнёром, 
ни на йоту не отступающим от взятых 
на себя обязательств, как бы местные 
власти ни пытались искажать действи-
тельность и вводить в заблуждение 
собственное население, — отметил он.

Сегодня Австрия — один из круп-
нейших импортёров российского 
газа в ЕС. Топливо в страну поступа-
ет только из трубопровода, идуще-
го через территорию Украины. В кон-
це 2023 года российский газ составил 
98% потребления. Если Киев прекра-
тит транзит голубого топлива в 2025-м, 
республика может лишиться до 6 млрд 
кубометров газа в год.

Сигналы о том, что Киев не собира-
ется продлевать контракт о транзите, 
украинская сторона стала подавать 
ещё в начале этого года. При этом в Ев-
рокомиссии дали понять, что Евросоюз 
не заинтересован в продлении согла-

шения о транзите газа через Украину. 
На фоне этого министр энергетики Ав-
стрии Леонора Гевесслер сформирова-
ла комиссию экспертов, которым было 
поручено изучить возможность разры-
ва контракта OMV на поставку с «Газ-
промом». При этом Вена планирует 
полностью отказаться от российского 
газа лишь к 2027-му. Хотя потребление 
топлива в Австрии продолжает сокра-
щаться (в первой половине этого года 
оно снизилось примерно на 23%), в Вене 
признают: полное прекращение заку-
пок топлива из РФ проблематично для 
страны. Член Австрийской партии сво-
боды Ганс-Йорг Йеневайн считает, что 
прекращение транзита газа обрушило 
бы австрийскую экономику.

— Если это действительно прои-
зойдёт, это станет реальной ката-

строфой для австрийской экономи-
ки — промышленности и частных 
домохозяйств, — сказал он «Извести-
ям». — Если Австрия сейчас станет 
закупать газ у других поставщиков, 
это будет стоить ей гораздо больше. 
Это может вызвать высокую инфля-
цию в стране. 

К слову, в середине августа мини-
стерство энергетики Австрии зая-
вило об огромном риске для эконо-
мики страны в случае внезапного 
прекращения поставок российско-
го газа на фоне атак Украины вблизи 
газоизмерительной станции «Суджа» 
в Курской области. Впрочем, сейчас 
топливо продолжает поступать в ев-
ропейские страны в полном объёме.

По словам российского посла, 
в преддверии приближающихся пар-

ламентских выборов (29 сентября) 
дорабатывающее свой срок коали-
ционное правительство пытается 
напоследок протащить обновлён-
ную стратегию национальной без-
опасности, включая сочинённое 
в русле брюссельских установок по-
ложение об отказе к 2027 году от им-
порта газа из России, которая из чис-
ла партнёров переводится в разряд 
чуть ли не главной «угрозы».
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Кого вы лечите
Клиники назначили лишних процедур по ДМС на 300 млн рублей

Ксения Набаткина, Яна Штурма

С лучаи завышения счетов от меди-
цинских учреждений для пациентов 

по договорам добровольного медицин-
ского страхования в этом году выявля-
ют на 30% чаще, чем в прошлом. Об этом 
рассказали «Известиям» аналитики IT-
компании Mains Lab, которая провери-
ла счета 80% российского рынка ДМС. 
Выяснилось, что в большинстве случа-
ев пациентам назначают ненужные или 
избыточные анализы и консультации. 
Страховые компании пытаются бороть-
ся с такой практикой, проверяя отчёты 
из клиник, используя в том числе и воз-
можности искусственного интеллекта. 
Появление в счёте услуг, которые в ре-
альности не были оказаны, можно ква-
лифицировать как мошенничество, на-
помнили юристы.

Российские медицинские учрежде-
ния за первые полгода 2024-го завыси-
ли счета для пациентов по договорам 
добровольного медицинского страхо-
вания (ДМС) на 300 млн рублей, расска-
зали «Известиям» аналитики россий-
ского разработчика IT-решений для 
страхового рынка Mains Lab. Они про-
анализировали 80% всех счетов рос-
сийского рынка ДМС.

Треть этой суммы — за неоказан-
ные услуги. В компании также отме-
тили, что случаи как приписок, так 
и избыточно выписанных направле-
ний на анализы стали выявлять на 30% 
чаще.

— Рост числа таких случаев может 
быть связан и с более тщательной про-

веркой убытков: страховые компании 
исследуют большее количество сче-
тов, внедряют проверку до оплаты 
и используют автоматизированные 
инструменты, — рассказали в Mains Lab.

Чаще всего счета завышают с помо-
щью гипердиагностики, когда паци-
енту назначают множество анализов 
и исследований, не требующихся при 
выставленном диагнозе, пояснил заме-
ститель генерального директора Mains 
Lab Максим Фокин.

— То есть процедуры делают-
ся «на всякий случай». Иногда быва-
ет, что клиника назначает множество 
анализов на первичном приёме, а по-
том пациент даже не приходит на по-
вторный приём и не обсуждает резуль-
таты с врачом, — поделился он.

Среди таких избыточных направле-
ний — лишние консультации и анализы, 
уточнили аналитики. При этом в пре-
дыдущие годы клиники часто злоупо-
требляли и выпиской различных про-
цедур, которые назначают курсом. 
Это, например, массажи. Однако сей-
час страховые компании стали стро-
же контролировать их выписку ещё 
на этапе предварительного согласо-
вания. Это позволяет снизить количе-
ство спорных ситуаций.

Наличие случаев завышения счетов 
со стороны клиник подтвердили «Из-
вестиям» и ведущие страховые ком-
пании.

— В абсолютном выражении речь 
идёт о десятках тысяч услуг, это при-
мерно 1,5% от всех выставленных сче-
тов, — сообщила вице-президент, ди-

ректор департамента медицинского 
страхования «РЕСО-Гарантия» Ольга 
Суворова.

По оценкам экспертов «Росгосстра-
ха», частично или полностью необо-
снованными были 2–5% от суммы сче-
тов от лечебных организаций.

Согласно анализу более 4 млн сче-
тов, оплаченных ведущими страхо-
выми компаниями России, около 5% 
из них содержат услуги, которые либо 
не были необходимы пациентам, либо 
вообще не оказывались, указала управ-
ляющий директор по ДМС «Ренессанс 
Страхование» Юлия Галаничева.

— В нашем портфеле выявлены еди-
ничные случаи мошенничества, ко-
гда счета выставлялись на застрахо-
ванных, не получивших медицинские 
услуги. Они даже не обращались в ле-
чебные учреждения. Количество та-
ких выявленных случаев по сравнению 
с прошлым годом выросло, — отметила 
она. — Однако, конечно, более распро-
странены случаи гипердиагностики.

Раньше нарушения чаще всего вы-
являли при оказании стоматологиче-
ской помощи, но сейчас в этой области 
такие ситуации стали единичны-
ми, рассказала начальник управле-
ния медицинской экспертизы ПАО СК 
«Росгосстрах» Татьяна Демьяненко. 
По её словам, сейчас чаще встречают-
ся именно случаи завышения необхо-
димого объёма обследований в поли-
клиниках.

Процесс выявления случаев завы-
шения счетов по ДМС становится всё 
эффективнее, поскольку страховые 
компании активно внедряют систе-
мы проверки, сравнивающие назна-
ченные анализы с клиническими ре-
комендациями, рассказали эксперты 
Mains Lab.

— Выявить приписки или услуги, ко-
торые на самом деле не были оказаны 
пациентам, можно с помощью опросов 
застрахованных или специальных мо-
делей машинного обучения по поиску 
аномалий и нестандартных паттернов 
лечения, — пояснили там.

A По словам свидетелей, 
во время процедуры Мозе-

бах выбежала к администратору и зая-
вила, что клиент «не дышит». Приехав-
шая на вызов скорая констатировала 
смерть пациента. Мозебах подняла 
тревогу, когда Коноплёв был мёртв 
уже несколько минут. Смерть насту-
пила от сердечной недостаточности 
из-за нарушения дозировки ксенона.

После проверки СК было возбуж-
дено дело по ст. 238 УК («Выполнение 
работ или оказание услуг, не отвеча-
ющих требованиям безопасности»). 
Вместе с Мозебах была задержана 
также менеджер клиники Алёна Гелец-
кая, в обязанности которой входили 
привлечение клиентов и рекоменда-
ции по найму работников. Владелица 
и гендиректор ООО «Ксеомед» Дарья 
Щербакова в день возбуждения уго-
ловного дела покинула Россию, выле-
тев в Ереван. Её объявили в междуна-
родный розыск.

Однако следствие пришло к выво-
ду, что бенефициаром клиники была 
не только Щербакова, но и неофици-
альный совладелец бизнеса — 32-лет-
ний уроженец Кировской области Яков 
Четвериков. Его задержали в декабре 
2023 года. Мужчина также стал фигу-
рантом выделенного дела об органи-
зации незаконного предприниматель-
ства (п.п. «а», «б» ст. 171 УК).

Четвериков известен как основа-
тель кировского вейк-парка и регио-
нальной федерации вейкбордин-
га. Со Щербаковой он познакомился 
«в одном из бизнес-клубов», после чего 
и предложил открыть совместное дело, 
рассказал источник «Известий», знако-
мый с обоими.

По данным анонимных источни-
ков «Известий», у многих пользовате-
лей его контакт был записан с помет-
кой «Рублёвка Live». Такое название 
для своего блога в социальных сетях 
использовал 35-летний Артём Серге-
ев, известный под псевдонимом Артём 
Руб лёв. В 2019 году одна из компаний 
Рублёва обращалась в Роспатент с за-
явкой на регистрацию товарного знака 
XeoSpa. Лайфстайл-журналы и органи-
заторы бизнес-конференций называли 
блогера «основателем клиники в Мо-
сква-Сити».

�� «БИЗНЕС-СЕКТА»

В 2021 году на одном из федеральных 
телеканалов вышел сюжет о пользе 
ксенонотерапии, в котором Рублёв 
был назван предпринимателем, «раз-
работавшим специальный комплекс 
XeoSpa». Артём лично демонстрирует 
телеведущей услуги в той самой кли-
нике, где позднее умер Коноплёв. Руб-

лёв объясняет, что совместил аппа-
рат для дыхания ксеноновой смесью 
с ароматерапией, специальной крова-
тью для сенсорной депривации и рас-
слабляющей музыкой. Испытавшая 
на себе инновационный подход автор 
программы осталась в восторге от эй-
фории, вызванной препаратом. «Но для 
долговременного эффекта необходи-
мы регулярные процедуры», — резю-
мирует ведущая.

Позже ролик с участием Рублёва 
появился в соцсетях клиники XeoSpa. 
В переписке с «Известиями» Артём 
отказался от комментариев, уточнив, 
что не может делиться информацией 
о деле, пока идёт следствие.

В 2018 году он написал автобиогра-
фическую книгу «Предназначение». 
В ней уточняется, что будущий пред-
приниматель рос в семье успешно-
го бизнесмена, который начинал «во-
дителем секретаря обкома партии». 
Мать Рублёва управляла региональ-
ным домостроительным комбинатом. 
В 22 года блогер пережил эзотериче-

ский опыт, вспомнил свою прошлую 
жизнь и осознал существование реин-
карнации. С тех пор он решил делить-
ся своими откровениями с окружаю-
щими.

По данным базы СПАРК, до 2018 года 
Рублёв владел долями в логистиче-
ском предприятии родителей, инве-
стировал в ювелирный, кондитер-
ский и строительный бизнес. Но самым 
успешным его проектом стал блог в за-
прещённой сети Instagram, в котором 
он делится фото красивой жизни и даёт 
советы, как достичь успеха. Сейчас там 
почти 550 тыс. подписчиков.

В 2017 году Рублёв основал закры-
тое сообщество Inside 1000, за вступле-
ние в которое нужно было выложить 
«сумму с шестью нулями». Взамен 
участники получали приглашения 
на закрытые встречи, вечеринки и со-
вместные путешествия. Интересно, 
что в качестве логотипа сообщества 
Рублёв использовал стилизованный 
символ оккультного ордена иллюми-
натов.

С 2022 года Рублёв продвигает но-
вый авторский проект — «12 храмов». 
Он заявлен как попытка переманить 
молодёжь «из клубов в церкви». На сай-
те проекта молодых людей приглаша-
ют на «православные ретриты» (от англ. 
retreat — «уединение»; термин, попу-
лярный у адептов различных нью-
эйдж-учений).

В августе 2024 года сектовед Алек-
сандр Дворкин в своём Telegram-
канале распространил обвинения 
в адрес Рублёва со стороны Соловец-
кого монастыря. В опубликованных 
документах монахи охарактеризо-
вали проект Inside 1000 как «бизнес-
секту», замешанную в оккультизме 
и эзотерике. Поэтому к сотрудниче-
ству с руководством «12 храмов» в мо-
настыре подошли очень осторожно 
и подписали с Рублёвым подробный 
протокол о взаимодействии. Доку-
мент исключал совмещение прежних 
практик с православным активизмом. 
На претензии «о грубом нарушении 
договорённостей Рублёв ответил на-

смешками и хамством», говорится 
в сообщении, опубликованном в ав-
густе с благословения наместника мо-
настыря.

�� СМЕРТЬ В БАРВИХЕ

Во второй раз резонанс вокруг ксе-
нонотерапии вызвала смерть IT-
бизнесмена Антона Черепенникова. 
Он скончался ровно через год после Ко-
ноплёва. Черепенников начинал с ки-
берспорта, а к 2018-му основал группу 
компаний «ИКС Холдинг», которая объ-
единяла около трёх десятков техноло-
гичных компаний. Среди них — важные 
разработчики и поставщики обору-
дования для системы оперативно-ра-
зыскных мероприятий, с помощью ко-
торого спецслужбы могут отслеживать 
телефонные звонки и интернет-актив-
ность интересующих их пользовате-
лей. В 2024 году инвестиционные ана-
литики оценивали потенциальную 
стоимость «ИКС Холдинга» в 300 млрд 
рублей.

Официально пресс-служба компа-
нии назвала лишь предварительную 
причину смерти — остановка сердца. 
Вдова Черепенникова Анна в разго-
воре с «Известиями» настояла, что 
её муж умер не от ксенона. Однако ра-
нее детали о смерти Черепенникова 
во время сеанса ксенонотерапии со-
общали источники «Российской газе-
ты». В публикации последней называ-
лась даже клиника, услугами которой 
он якобы пользовался: «Спасение Ме-
дикал». Эта клиника позиционирова-
ла себя как учреждение, помогающее 
больным с наркотической и алкоголь-
ной зависимостью.

В январе 2024 года Арбитражный 
суд Москвы лишил «Спасение Меди-
кал» лицензии по иску территори-
ального управления Росздравнадзо-
ра, но — в связи с другими смертями. 
В ноябре 2023-го Росздравнадзор со-
общил о закрытии клиники группы 
компаний «Спасение», «в которой 
за последний год скончались пять че-
ловек». В ведомстве уточняли, что 
в отношении учредителей и работ-
ников клиники расследуется уголов-
ное дело по незаконному использова-
нию ксенона.

В судебных материалах по клини-
ке «Спасение Медикал» действитель-
но упоминается в общей сложности 
пять смертей пациентов. В трёх из них 
обстоятельства не уточняются, в двух 
указано, что речь идёт именно о се-
ансах ксенонотерапии. Но подробно 
описан только один, который и стал 
предметом уголовного разбиратель-
ства.

Со ссылкой на данные отдела СК 
по городу Одинцово уточняется, что 
в ночь на 15 января 2023 года фель-
дшер выездной бригады клиники 
«Спасение Медикал» проводил про-
цедуру ксенонотерапии в деревне 
Барвиха пациенту с инциалами К.Т.Т. 
В результате последний был госпита-
лизирован в ЦКБ управделами прези-
дента с диагнозом «острая аноксиче-
ская энцефалопатия, отёк головного 
мозга, кома 3-й степени; с осложне-
ниями в виде двусторонней полисиг-
ментарной пневмонии тяжёлого те-
чения, отёком лёгких и переломами 
рёбер». Спасти пострадавшего в та-
ком состоянии не смогли даже врачи 
элитной клиники.

Общество

Случай с сахаром
Россияне стали экономить на глюкометрах

София Прохорчук 

В России стали реже приобретать глю-
кометры, рассказали «Известиям» 

в аналитической компании RNC Pharma. 
Там связали снижение спроса на при-
боры, продажи которых ежегодно рос-
ли, с их подорожанием. Число пациен-
тов с сахарным диабетом, по данным 
НМИЦ эндокринологии, растёт более чем 
на 200 тыс. в год. К подорожанию глюко-
метров привели логистические трудно-
сти и рост стоимости производства при-
боров, полагают эксперты. О том, как 
подорожание отразилось на доступно-
сти медизделий для пациентов и поче-
му необходим постоянный контроль са-
хара в крови, — в материале «Известий».

Продажи глюкометров в России сни-
зились на 11%, подсчитали в аналитиче-
ской компании RNC Pharma для «Изве-
стий». Специалисты сравнивали данные 
за первые два квартала 2023 и 2024 годов.

— Падение спроса на приборы связа-
но с их подорожанием, — уверен дирек-
тор по развитию RNC Pharma Николай 
Беспалов.

Из года в год число пациентов с этим 
заболеванием растёт, поэтому потреб-
ность в приборах для измерения уровня 
сахара в крови высока, рассказала эндо-
кринолог Московского областного на-
учно-исследовательского клиническо-
го института им. М.Ф. Владимирского 
Наталья Балашова. Об этом же говорит 
и врач-эндокринолог и диетолог Алек-
сей Калинчев.

— В последние десятилетия во всех 
развитых странах мира, и Россия — 

не исключение, наблюдается пандемия 
ожирения, которая и приводит к уве-
личению числа пациентов с сахарным 
диабетом, в первую очередь 2-го типа. 
Он рукотворный, то есть появляется 
в зависимости от образа жизни чело-
века, — сказал он.

Число пациентов с сахарным диабе-
том увеличивается в России примерно 
на 200 тыс. человек в год, следует из дан-
ных НМИЦ эндокринологии. В частно-
сти, за 2023 год этот диагноз был постав-
лен 215 тыс. пациентов. По состоянию 
на апрель 2024 года всего в России про-
живают более 5 млн человек с сахарным 
диабетом.

По данным компании, в 2022 году 
один глюкометр в рознице в среднем 
стоил 939 рублей, в 2023 году — 1052 руб-
ля, а по итогам первого полугодия 
2024-го — уже 1,7 тыс. рублей.

Так, более чем в два раза за год вы-
росли цены на приборы иностранно-
го производства, в частности швей-
царских компаний Ascensia Diabetes 
Care и Roche, американской Johnson & 
Johnson и тайваньской OK Biotech.

— Средняя цена на приборы Ascensia 
Diabetes Care за январь–июнь 2024 года 
выросла в 2,6 раза по сравнению с ана-
логичным периодом 2023 года. Глю-
кометры производства Johnson & 
Johnson за это же время выросли в цене 
в 2,4 раза, — уточнил Николай Беспа-
лов. — Цены на продукцию Roche и OK 
Biotech увеличились примерно на 60%.

По данным RNC Pharma, приборы 
Roche по итогам января–июня 2024 года 
в аптеках стоили 1,77 тыс. рублей, ком-
пании Ascensia — 1,75 тыс., Johnson & 
Johnson — 1,5 тыс. рублей.

В цене выросли глюкометры 
не только зарубежного производства, 
но и отечественного, отметил Нико-
лай Беспалов. По его словам, стои-
мость продукции российской компа-
нии «Элта» также выросла — примерно 
на 45%. Сейчас средняя стоимость оте-
чественного прибора составляет 
2,75 тыс. рублей.

Производители долго продавали 
глюкометры с нулевой рентабельно-
стью или себе в убыток, но при этом за-
рабатывали на продажах расходных 
материалов к ним — тест-полосок, рас-
сказал «Известиям» Николай Беспалов.

— Были прецеденты, когда глюкоме-
тры раздавались бесплатно в поликли-
никах с расчётом, что потом пациент бу-
дет приобретать расходные материалы 
для них, — поделился он. — Но сейчас си-
туация на рынке с точки зрения себе-
стоимости производства и логистики 
сильно изменилась, и возможностей де-
лать подобные скидки уже нет.

Врач-эндокринолог и диетолог Алек-
сей Калинчев связал подорожание при-
боров с санкциями в отношении России.

— Даже при производстве глюкоме-
тров внутри страны российские ком-
пании зависят от зарубежного обору-
дования. Возникшие на фоне санкций 
логистические трудности приводят 
к проблемам с поставками нужного 
оборудования и к подорожанию всего 
производственного процесса, а следо-
вательно, росту цены на итоговый про-
дукт, — объяснил он.

Ар
те

м 
Ко

ро
та

ев
 | 

«И
зв

ес
ти

я» Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

₽2,75
средняя стоимость отечественного 
глюкометра

тысячи

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Xe
oS

pa

Ро
сз

др
ав

на
дз

ор
Ро

сз
др

ав
на

дз
ор

Удушливый бизнес
Кто и как зарабатывает на увлечении ксенонотерапией
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«Почему к нам не едут Испания  
с Бразилией, пусть объясняют тёщи тех, 
кто об этом спрашивает»
Восьмикратный чемпион России Олег Романцев — о предстоящем матче с Вьетнамом, тренере «Спартака» и уходе Соболева

Александр Львов  

Л егендарный российский тренер 
Олег Романцев пожелал Валерию 

Карпину крепких нервов, а Станисла-
ву Черчесову удачи в работе с казах-
ской сборной. В интервью «Извести-
ям» и «Спорт-Экспрессу» экс-наставник 
«Спартака» и сборной России выразил 
своё мнение о предстоящих товарище-
ских матчах национальной команды 
с Вьетнамом и Таиландом, главных со-
бытиях прошедшего отрезка РПЛ, а так-
же об успехах «Спартака» и общении 
с Деяном Станковичем.

Большинство фанатов красно-белых от-
реагировали на ничью в матче с «Зени-
том» как на своего рода победу «Спар-
така». А как её восприняли вы?

Здесь скорее важен не сам резуль-
тат, а то, как он был добыт и что за этим 
стояло. Главное, что в Питере спарта-
ковцы показали: сейчас они могут 
на равных играть с любым соперни-
ком. А нынешний «Зенит» из тех, кто 
способен проверить на прочность лю-
бого противника. Победу в психоло-
гическом плане «Спартак» одержал — 
был предельно собран все 90 минут, 
уверенно контролировал мяч, боль-
ше владел инициативой. И не блесни 
в этот вечер Латышонок, а также будь 
поточнее Зобнин с Литвиновым и Бар-
ко, наши ребята вполне могли увезти 
из Питера три очка.

В таких матчах не только проверя-
ются возможности команды, но ещё 
и закладывается уверенность на буду-
щее. Помню, в чемпионате-89 мы шли 
на первом месте. Позади хорошие по-
беды. Но впереди предстоял бой в Кие-
ве с командой Лобановского. И я пони-
мал: как мы его проведём, так и пойдём 
дальше. Об этом и сказал ребятам. 
И они всё поняли. Четыре гола Шма-
рова, Мостового и Родионова, офор-
мившего дубль, стали шагом к наше-
му первому золоту. В Санкт-Петербурге 
с командой Семака получилось скром-

нее. Но эта ничья — надежда на буду-
щее. А ещё — проявление характера, без 
которого очки не приходят.

Подтверждением тому стала следую-
щая игра в РПЛ с «Рубином»?

Всё верно. Вроде бы и соперник 
был не зенитовского калибра, и матч 
домашний, а победа досталась потом 
и кровью. У казанцев хорошо органи-

зованная, выстроенная команда. И, 
решив не соревноваться со «Спарта-
ком» в скоростных атаках, Рашид Ра-
химов выбрал тактику вязкой оборо-
ны по всему полю. Что должно было 
лишить соперника свободы манёвра. 
Правда, «Рубин» и сам не преуспевал 
в атаке, но такой ход событий его, ви-
димо, устраивал. А тут в начале второ-
го тайма ещё подарок — нелепое уда-
ление Зобнина. Казалось бы, теперь 
казанцы усилят напор. Но вопреки все-
му это сделали спартаковцы — срабо-
тал выход быстрого Хлусевича, ожили 
фланги. А ближе к концовке Станкович 
вместо Угальде и Умярова бросил впе-
рёд ещё Николсона с Мартинсом. Что 
подчеркнуло стремление спартаков-
цев и вдесятером довести дело до по-
беды, не отсиживаясь в глухой оборо-
не, а продолжая давить. Именно за счёт 
этого ими и был заработан пенальти, 
чётко реализованный Барко, который, 
похоже, становится любимцем болель-
щиков. Словом, всё хорошо, что хоро-
шо кончается. За это ребятам и их тре-
неру большое спартаковское спасибо!

В этом сезоне — особенно после матча 
в Петербурге — все отмечают уверен-

ность и максимальный настрой игроков 
«Спартака». Правильно понимаю, что та-
кие вещи исходят от тренера?

Только от него! Обратите внимание 
на то, как ведёт себя Станкович по ходу 
матча. На то, как реагирует на игровые 
детали, как общается с футболистами. 
Чувствуется, что он твёрдо знает, как 
следует поступить в той или иной си-
туации, и готов к любым поворотам со-

бытий на поле. Я не видел, как он про-
водит тренировки, но, думаю, в них 
он мало отличается от того, кого мы ви-
дим во время игры. Футболисты тоже 
чувствуют этот настрой и впитывают 
мощную энергетику тренера. Это тот 
профессиональный козырь, который, 
надеюсь, многое поменяет в «Спарта-
ке» и в игровом плане, и в отношени-
ях внутри коллектива. Потому и в Пи-
тере мы увидели команду, за которую 
хочется болеть, с тренером, которому 
хочется верить! Именно это я почув-
ствовал чуть раньше, в момент наше-
го короткого с Деяном общения перед 
матчем с «Крыльями Советов». Он на-
стоящий мужик!

Перед матчем сборной России с Вьет-
намом и Таиландом Валерий Карпин 
объяснил журналистам, почему сбор-
ной выбрали таких слабых соперников: 
«Для вас всё плохо. Спасибо Богу, что 
и этих нашли». Карпина специально про-
воцируют на эмоции, что говорит о со-
ответствующем отношении к сборной 
своей страны?

Эта ситуация очень похожа на ту, 
когда находящегося в реанимации 
больного спрашивают, как он себя 

чувствует. Признаюсь, мне уже на-
доело говорить о тех, кто не уважа-
ет сборную своей страны, твердя 
о её слабых соперниках, неинтерес-
ном футболе и отсутствии зрелища. 
Всё это — пустая болтовня со стрем-
лением хоть как-то привлечь к себе 
внимание и выделиться из толпы. По-
чему к нам не едут Испания с Бразили-
ей, пусть объясняют жёны и тёщи тех, 
кто об этом спрашивает. Мы же долж-
ны жить, играть и идти дальше! И для 

этого сборной как никогда необходи-
мы вера и поддержка болельщиков. 

А Карпину — ещё и крепкие нервы. 
Чего ему от всей души желаю!

В прошлом сезоне, несмотря 
на трудный старт «Зенита», 

вы уверенно предрека-
ли ему чемпионство. 

Не кажется ли вам, 
что, когда весь Петербург 
к столетию клуба ждёт 
от Семака только золо-
та, это психологиче-
ски может сказаться 
на команде?

И от этого 
Сергею Богда-
новичу никуда 
не деться. Вот 
почему я ему 
не завидую — 
в своё время 
проходил че-
рез нечто по-
добное. Правда, 
с юбилеями стал-
киваться не дово-
дилось. Но то, что от «Спартака» 
всегда ждали побед — не толь-
ко в чемпионате, но и в мат-

чах любых турниров, и я, и футболи-
сты знали. И понимали: наш болельщик 
имеет на это право. Мешало ли это? 
Трудно сказать. А вот держать себя 
в тонусе заставляло. У Семака другая 
история — столетие единственного 
в городе клуба, который боготворят! 
И здесь хоть умри, но подари ему празд-
ник. А это колоссальная ответствен-
ность. Быть может, отсюда и пошли 
в Питере тревожные разговоры после 
ничьей с «Химками». Да и осторож-

ность в игре со «Спар-
таком» могла наве-

сти на мысль, что 
в таком особен-
ном сезоне «Зе-
ниту» ни в коем 
с л у чае не л ь-

зя было прои-
грывать дома 

с в о е м у 

главному сопернику. Трудная ничья 
со «Спартаком» наверняка станет для 
команды Семака не только встряской, 
но и подзарядом для будущих побед. 
А вот сознание того, чего от них ждёт 
к юбилею весь Питер, будет осложнять 
задачу.

Не удивились ли вы тому, что к Станис-
лаву Черчесову так и не проявил инте-
реса ни один российский клуб? И не ка-
жется ли вам, что согласие возглавить 
сборную Казахстана может быть вос-
принято как шаг назад в его тренерской 
карьере?

Не думаю, что у Стаса в России 
не было вариантов. Скорее всего, 
по каким-то причинам они его не устра-
ивали. Черчесов — тренер, который 
привык решать серьёзные конкрет-
ные задачи. Что уже доказал не только 
в России. Да, сегодня сборная Казахста-
на не обладает высоким международ-
ным рейтингом. Но ей предстоит прой-
ти отбор на чемпионат мира, выступить 
в Лиге наций в группе с Норвегией, Сло-
венией и Австрией. А это серьёзный 
уровень и вызов для тренера. Тем более 
что до Станислава неплохих результа-
тов со сборной добился поигравший 
в «Спартаке» Магомед Адиев. Словом, 
есть за что сражаться! А для Стаса с ха-
рактером настоящего воина это глав-
ное. У нас же к специалистам со своим 
мнением и взглядами на футбол и про-
фессию клубные начальники подходят 
с опаской — зачем им лишняя головная 
боль? Ведь они и сами всё знают. Что 
касается шага назад, решение Черче-
сова проверить себя в Казахстане я та-
ковым не считаю. Удачи тебе, Стасик!

« МНЕ УЖЕ НАДОЕЛО ГОВОРИТЬ О ТЕХ, КТО  

НЕ УВАЖАЕТ СБОРНУЮ СВОЕЙ СТРАНЫ,  

ТВЕРДЯ О ЕЁ СЛАБЫХ СОПЕРНИКАХ, НЕИНТЕ-

РЕСНОМ ФУТБОЛЕ И ОТСУТСТВИИ ЗРЕЛИЩА

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 2475

Тираж 83 819

5 сентября 2024 г.
№ 166 (31596)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы на таком 
фоне печатаются на 
коммерческой основе.

АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Потерял вес
Сиквел «Джокера»  
получился беззубым,  
а не безумным 
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Юлия Фролова, Дмитрий Карпюк

Н а Венецианском кинофестивале 4 сен-
тября состоялась мировая премьера 

одного из самых ожидаемых фильмов 
«Джокер: Безумие на двоих» режиссё-
ра Тодда Филлипса с Хоакином Феник-
сом и Леди Гагой в главных ролях. Первая 
часть о предыстории суперзлодея, кото-
рая пять лет возглавляла топ самых кас-
совых фильмов с рейтингом R, также уча-
ствовала в основном конкурсе в Венеции. 
В 2019 году «Джокер» сенсационно поки-
нул остров Лидо с главной наградой — «Зо-
лотым львом». Получится ли у Филлипса 
снова провернуть трюк пятилетней давно-
сти, вопрос спорный — мировые критики 
встретили картину без восторгов. «Изве-
стия» послушали, что о фильме на пресс-
конференции рассказали его создатели, 
и почитали, что думает индустрия.

В 2019 году «Джокер» мощно прошёл-
ся по всему миру. Неожиданно для мно-

гих фестиваль класса A впер-
вые выиграл кинокомикс 
об (анти)герое, про кото-
рого, казалось, уже дав-

но всё известно. Успех 
в Венеции закрепил-
ся кассовыми сбо-
рами  — до выхо-
да летом 2024 года 
«Дэдпула и Росома-
хи» заработавший 

$1,074 млрд «Джокер» 
уверенно возглавлял топ 
кассовых фильмов с рей-

тингом R. Как эта схема сработала? Оче-
видного ответа на этот вопрос до сих пор 
нет. Триллер о главном противнике Бэт-
мена не особо следовал канонам комик-
са и уж тем более получился не детским.

Затем «Джокер» ворвался за «Оскаром». 
С номинацией «Лучший фильм» случи-
лась осечка, тогда чествовали корейских 
«Паразитов» и Пон Джун-хо. А с «Лучшей 
мужской ролью» сработало: Американ-
ская киноакадемия отметила работу 
Хоакина Феникса, чей Джокер теперь за-
нимает почётное место возле предше-
ственников от Хита Леджера и Джека 
Николсона.

На вопрос о том, будет ли вторая часть, 
к гадалке не надо было ходить. Студия 
Warner Bros., у которой в последние годы 
успешных кинорелизов по комиксам DC 
можно пересчитать по пальцам, вряд ли 
упустила бы такую возможность, да ещё 
и с self-made промо. Спустя пять лет пред-
ставить сиквел в Венецию приехала 
практически та же команда, правда, те-
перь компанию Фениксу составила Леди 
Гага. В продолжении, чей жанр на удивле-
ние заявлен как мюзикл, певица появит-
ся в образе Харлин Ли Квинзель из пси-
хиатрической клиники Аркхем, куда 
в конце прошлого фильма поместили 
Джокера. Folie à deux (оригинальное на-
звание сиквела) — медицинский термин, 
обозначающий бредовое расстройство, 
передающееся от одного человека к дру-
гому. Возлюбленная Джокера станет его 
напарницей, более известной как Хар-
ли Квинн.

— Вернувшись сюда с этим филь-
мом спустя пять лет, ощущение, что так 
и должно было быть. То, как здесь отнес-
лись к первой части, было чудесно. То-
гда мы не рассчитывали на особый успех, 
но надеялись на него. Сейчас ожидания 
повыше, давление тоже, поэтому мы боль-
ше нервничаем, — рассказал Филлипс 
на пресс-конференции перед премьерой.

Помните ту самую, разлетевшуюся 
на сотни мемов сцену на лестнице, где уже 
загримированный в Джокера Артур Флек 
танцует под Rock and Roll, Pt. 2 Гари Глит-
тера? Именно после неё, как рассказал 
Филлипс, создатели и задумались о том, 
что «Джокер» неплохо бы вписался в са-
мый нетипичный для кинокомикса жанр 
мюзикла.

— Музыка вообще была его важной ча-
стью. Здесь она стала ещё важнее, поэто-
му мы и решили позвать Леди Гагу. А на-
счёт выбора музыки, он был заложен ещё 
в сценарии. Это точно должны были быть 
песни, которые он [Джокер] слушал в дет-
стве с мамой, — сказал он.

Вдогонку Хоакину Фениксу приснил-
ся сон. Пророческий, потому что в нём 
он пел песни в образе Джокера. «Я позво-
нил Тодду и пересказал этот сон. Мы тог-
да решили, что из этого ничего не выйдет, 
а потом он придумал из этого кино», — до-
бавил актёр.

Для своего персонажа Феникс соста-
вил классический плейлист: Фрэнк Си-
натра, Сэмми Дэвис-младший и другие ле-
генды эстрады 1950-х годов. Именно эти 
песни, по мнению актёра, нравятся его 

Джокеру и стали его способом самовы-
ражения. Но сам Хоакин Феникс в мюзи-
кле не поёт.

— Мы пытались подражать их звуча-
нию, сделать свою интерпретацию их хи-
тов для этого героя. Стефани (настоящее 
имя Леди Гаги. — «Известия») сразу спро-
сила, будем ли мы петь вживую? Я сказал, 
что не буду, но если она хочет, то, пожа-
луйста. Но мы работали с живым музы-
кантом, а не с фонограммой. На съёмочной 
площадке был пианист, это был будоража-
щий опыт, — признался исполнитель глав-
ной роли.

Ещё во время съёмок первого «Джо-
кера» Хоакин Феникс напугал поклонни-
ков рассказом, что для этой роли он поху-
дел на 52 кг. Впоследствии он много жалел 
о своём откровении, потому что даже 
на прошедшей пресс-конференции вопро-
сы о диете Джокера и сколько килограм-
мов актёр потерял в этот раз звучали не-
однократно. Феникс лишь поделился, что 
для сиквела диету пришлось кардинально 
пересмотреть. Самым сложным для арти-
ста стали танцы.

— Мы тренировались несколько меся-
цев. Вообще-то мне уже 49 лет, больше так 
стараться и изматывать себя я уже не буду. 
Я точно не знаю, на сколько я похудел. Во-
обще, жалею, что говорил про это во время 
съёмок первого фильма. Как будто ты хва-
стаешься, сколько веса ты сбросил. В итоге 
я просто был зол на себя, что раздул из это-
го историю. Так что в этот раз я не стану 
так делать. 47 фунтов. Нет, я шучу. Правда, 
не знаю, — добавил Феникс.
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